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Una baja ejecución presupuestaria, protesta de funcionarios al interior del edi-
ficio y un escenario de incertidumbre frente a su eventual suspensión, marcan 
los días de la gobernadora de la Región de Coquimbo. La autoridad se ha man-
tenido a puertas cerradas en su oficina sin dar mayores explicaciones. 
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Ayer, el Sindicato de Trabajadores de Diario El Día realizó la tradicional 
fiesta de Navidad en el complejo de la Mutual de Seguridad de La Serena. 
Como todos los años, los funcionarios comenzaron a llegar junto a sus 
familias a eso del mediodía para disfrutar de la actividad de fin de año.

En un ambiente distendido y de camaradería, los más pequeños 
disfrutaron de la piscina y fueron sorprendidos con la visita del Viejito 
Pascuero, quien los regaloneó con regalos. En tanto, los trabajadores 
compartieron un rato agradable, anécdotas y más de algún salud para 
despedir el año 2023. 

En los días más solitarios de la gobernadora Krist Naranjo, donde 
la mayoría de sus funcionarios sienten una total desconexión con 
su figura, la autoridad pasa las horas junto a los jefes de división, 
quienes parecen no cuestionarle ninguna decisión. 

Mientras los trabajadores se manifiestan al interior del edificio, 
Naranjo le baja el perfil a la situación y se enfoca en preparar la 
Cuenta Pública Participativa que se realizará mañana, a las 18:00 
horas, en el sector de La Antena.

Aún se desconocen los motivos de la autoridad para remover de sus 
cargos a parte de su equipo de confianza, quienes fueron destinados 
a áreas que no son de su competencia. Sin embargo, pareciera que 
tampoco existe un ánimo de dar una explicación a los trabajadores 
que hoy se sienten desamparados y abrumados por la situación. 
¿Qué hay detrás de estos cambios? Es una pregunta que inquieta 
por estos días al gobierno regional, ad portas de la revisión de la 
causa de suspensión que pesa sobre Naranjo en la Corte Suprema. 

Fiesta familiar de Sindicato 
de Trabajadores de Diario El Día Cuenta Pública en medio de polémica 

EL DÍA

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

 Aguas del Valle anunció un corte de suministro de agua potable para este jueves. La 
interrupción afectará a los clientes de Alejandro Flores con Potrerillos entre las 15:00 y 
las 20:00 horas. La medida se debe a los trabajos que realizará la sanitaria en el lugar. 

Corte de Agua en La Serena 

La municipalidad de La Serena informó que el lunes 25 de diciembre y el 1 de enero se 
suspende el retiro de basura domiciliaria. El llamado es a la comunidad a no sacar sus 
bolsas de residuos a las calles. 

Suspensión del retiro de basura

La sala de la Cámara de Diputados aprobó el proyecto que declara el 2 de julio de cada 
año como el Día Nacional del Astroturismo, con la finalidad de posicionar esta actividad 
que ha logrado un sello identitario en las regiones de Antofagasta, Atacama y Coquimbo. 

Día del Astroturismo

El joven comediante oriundo de Vicuña,  ‘Lucho’ Miranda debutará en el Festival de Viña 
2024, en lo que sería su primer evento masivo en su carrera, tras ser parte del show 
de humor en la Teletón. “Gracias por hacer posible este sueño”, indicó en sus redes.  

Humorista vicuñense a la Quinta Vergara

A las 22:20 horas en el escenario central de La Pampilla de Coquimbo se presentarán 
Los Viking’s 5.  En la instancia, que se desarrolla hasta el 23 de diciembre, también se 
podrá encontrar emprendedores y emprendedoras y muchas más sorpresas. 

Pampilla Navideña en Coquimbo 

Hasta el 24 de diciembre entre las 11 a 13 horas y de 17 a 19 horas en calle Aldunate en 
Coquimbo se desarrollará un pasacalle navideño. En la instancia habrá juegos inflables, 
pasacalles, show artísticos y la presencia del Viejito Pascuero.  

Pasacalle Navideño

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Interrupción del 
suministro eléctrico

¡Kuri busca un 
hogar definitivo! 

La tarde de ayer miércoles clientes de 
La Serena se vieron afectados por una 
desconexión de emergencia a raíz de 
un poste chocado en la Avenida del 
Mar. De acuerdo a lo indicado por CGE,  
el impacto no generó pérdida de carga,  
pero, “su condición de riesgo nos obliga 

a cambiarlo. Lamentablemente las faenas son complejas, porque hay que desmontar un 
transformador que está adosado a la estructura y para llevar a cabo esas maniobras se 
debe desenergizar”. Debido de esta situación los clientes entre el Faro Monumental hasta 
la Delegación Municipal se vieron afectados por un corte de luz de al menos 7 horas. 

A través de sus redes sociales la Fun-
dación Red Animal dio a conocer la 
historia de Kuri, quien es una gatita 
mamá de 4 gatitos que fueron entre-
gados a la  fundación en muy malas 
condiciones. Actualmente sus hijos ya 
fueron adoptados y ahora Kuri busca 
una oportunidad. “Kuri ama el cariño, exige siempre su arenero limpio (maúlla hasta que 
lo limpias y ahí hace), le gusta el plato de comida lleno (no a medias), ama los churus, le 
gusta dormir en cajas, tiene mucho amor para dar y es tranquila y amorosa”, se indica 
en la publicación. Si estás interesado en adoptar puedes escribir al +56963032828. 
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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En el marco de la elaboración de ambas 
propuestas de Constitución en Chile, un 
reciente informe revela un gasto monu-
mental: más de $281 mil millones o 324 
millones de dólares. Esta cifra, asombrosa 
por sí sola, adquiere una dimensión más 
impactante al considerar las oportunidades 
perdidas para la inversión en áreas críticas.

Con esa cuantiosa suma, se podrían 
haber financiado nuevos hospitales en La 
Serena y Coquimbo, una desaladora, 8 mil 
viviendas sociales, e incluso abordar las 
listas de espera no cubiertas por el Plan 
de Garantías Explícitas en Salud (GES). 

Sin embargo, a cuatro años del Acuerdo 
por la Paz, que prometía abrir camino a una 
nueva Carta Magna para guiar el destino 
de Chile, nos encontramos en una realidad 
estancada e, incluso, más deteriorada en 

comparación con 2019.
La oportunidad de una nueva Constitución 

fue desaprovechada por la clase política. 
No hay ganadores en este proceso, sólo 
decepción y un enorme gasto que postergó 
reformas cruciales para la sociedad. La 
desconexión entre la clase política y las 
necesidades reales de la ciudadanía es 
evidente.

Es hora de abandonar la idea de un nue-
vo debate constitucional y enfocarse en 
las urgencias que enfrenta la población: 
salud, educación y pensiones. Además, 
es imperativo combatir la delincuencia y 
establecer medidas para paliar la sequía 
que afecta a vastas regiones del país. 
Chile necesita soluciones tangibles y un 
cambio de enfoque hacia las prioridades 
apremiantes, no más promesas vacías.

Pérdida de tiempo y recursos 
A cuatro años del Acuerdo por la Paz, que prometía abrir camino a una 
nueva Carta Magna para guiar el destino de Chile, nos encontramos en 

una realidad estancada e, incluso, más deteriorada.

EDITORIAL

OPINIÓN

Inclusividad 
triunfante
Raúl Peña Silva
Jefe de Comunicaciones UBO, 
Magíster en Comunicación y 
Negocios

Los Parapanamericanos 
Santiago 2023 fueron más 
que una exhibición atlética. 
Constituyeron una poderosa 
declaración de inclusividad que 
resonó en la cobertura mediática. 
Los medios desempeñaron un 
papel crucial al destacar historias 
de superación, creando un espa-

cio donde la discapacidad se 
percibía no como una barrera, 
sino como un trampolín hacia 
la grandeza.

La transmisión de los juegos 
se convirtió en un escaparate de 
diversidad y talento, desafiando 
percepciones obsoletas sobre 
la discapacidad. La narrativa 
mediática se centró en las 
habilidades y logros, resaltando 
que el espíritu competitivo y la 
búsqueda de la excelencia no 
conocen límites. Esta cober-
tura, además de ser deportiva, 
actuó como catalizador para 
el cambio social al normalizar 
la presencia de atletas con 
discapacidad.

La participación activa de co-
legios en los recintos deportivos 
tuvo un impacto conmovedor, 

sirviendo como lecciones vivas 
de inclusividad. Este evento 
enseñó a los jóvenes especta-
dores que las capacidades de 
una persona van más allá de la 
apariencia física, destacando 
la aceptación natural de la 
diversidad funcional desde 
temprana edad.

No sólo quedó un legado de-
portivo, sino también social y 
cultural. Los medios, al enfo-
carse en narrativas inclusivas, 
empoderaron a las personas 
con discapacidad. Estos juegos 
fueron una celebración colec-
tiva de la diversidad humana, 
recordándonos que el triunfo 
real radica en la capacidad de 
superar obstáculos y construir 
un mundo donde cada victoria 
es compartida por todos. 

OPINIÓN

El presidente de Argentina Javier Milei ha anunciado una estra-
tegia audaz para abordar la escasez de recursos públicos en su 
país: adoptar el “modelo chileno” de inversión en infraestructura. 
Esta decisión merece, en primera instancia, un reconocimiento 
por los logros obtenidos en este sector económico durante las 
últimas tres décadas.

Para comprender la esencia del “modelo chileno”, es crucial 
analizar cómo Chile ha abordado el desarrollo de su infraestructura 
en diferentes momentos. Desde el suministro de servicios básicos 
hasta la construcción de carreteras, puertos, hospitales y otras 
infraestructuras, Chile ha establecido marcos legales, regulaciones 
y contratos específicos que han impulsado significativamente 
esta área. La clave ha sido construir consensos a lo largo del 
tiempo, respaldando la relación entre el Estado y sus contrapartes 
privadas, proporcionando estabilidad a las industrias a largo plazo. 

En efecto, una de las fortalezas principales del modelo de 
concesiones fue la aprobación en 1996 -por unanimidad en el 
Parlamento-, de una ley que se mantuvo inalterada hasta 2010 
y que desde entonces ha registrado cambios menores, funda-
mentalmente, para perfeccionar los mecanismos de resolución de 
controversias y la capacidad del Estado de recuperar contratos en 
caso que las condiciones del país así lo ameriten. Es esta estabi-
lidad institucional la que ha hecho posible que bajo estas normas 
se hayan invertido más de US$ 28 mil millones y el Estado esté 
promoviendo una cartera de proyectos por US$ 13 mil millones 
de dólares adicionales para los próximos 4 años. 

Un componente fundamental del éxito chileno ha sido el fi-
nanciamiento. La disposición de inversionistas extranjeros para 
aportar recursos es plausible, siempre y cuando exista un mercado 
de ahorro de largo plazo sólido. En el caso de Chile, los fondos 
de pensiones y las compañías de seguros han desempeñado un 
papel crucial en respaldar las inversiones locales.

Se espera que gran parte de estas infraestructuras se financien 
mediante pagos de usuarios, lo que resalta la importancia de eva-
luar la capacidad de pago y la disposición de la población a pagar 
por servicios de calidad. Identificar proyectos atractivos para los 
inversionistas privados es esencial para validar este enfoque de 
asociación entre el sector público y privado.

Es crucial señalar que no todas las infraestructuras pueden 
trasladar costos a los usuarios. En estos casos, se requiere una 
cuidadosa estructuración de mecanismos de endeudamiento del 
Estado con los inversionistas, justificando por qué esta vía es más 
efectiva que la financiación exclusiva del Estado.

De esta forma, podemos ver que la experiencia chilena ofrece 
valiosas lecciones que Argentina puede aprovechar al enfrentar 
el desafío de la infraestructura. Este enfoque estratégico no 
solo representa una oportunidad para abordar las limitaciones 
financieras, sino también para impulsar el desarrollo sostenible 
y mejorar la calidad de vida de la población argentina.

Carlos Cruz
Director ejecutivo
Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).

Argentina y su inspiración en 
el “modelo chileno” para el 
desarrollo de infraestructura
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BEATRIZ HIDALGO
SECRETARIA DE LA NUEVA ASOCIACIÓN 
DE FUNCIONARIOS DEL GORE

Se ha visto una 
situación sumamente 
errática en la conducta 
de la gobernadora. 
Ahora se le ocurrió 
sacar de sus puestos 
a una serie de 
funcionarios”

XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL

La gobernadora debe 
entender que esto 
no es un reinado, 
sino es un trabajo 
mancomunado en 
el cual tiene a cargo 
personas y al parecer 
eso ella no lo está 
visualizando”

Complejos y solitarios días marcan 
el cierre de año de Krist Naranjo

FUNCIONARIOS SE MANIFESTARON EN CONTRA DE LA GOBERNADORA 

En el frontis del gobierno regional distintos funcionarios se manifestaron en contra de las 
decisiones de la gobernadora.

ISMAEL HUERTA

Oscuros momentos está viviendo la máxima autoridad 
de la región, quien habría alejado a su círculo cercano, 
entre ellos los encargados de comunicaciones y el jefe 
de gabinete, así como también otros movimientos de 

personal, lo que desencadenó una protesta al interior del 
edificio de calle Prat.

Un verdadero terremoto se está 
viviendo al interior del gobierno regio-
nal de Coquimbo, y es que sumado 
a su gestión que ha recibido críticas 
transversales, una baja ejecución pre-
supuestaria, que a noviembre llega al 
58%, durante la tarde de este martes 
se dio a conocer que la gobernadora 
Krist Naranjo reubicó de sus res-
pectivos cargos a, al menos, cuatro 
trabajadores al interior del organismo. 

Dentro de ellos está su jefe de ga-
binete, Leonardo Pastén, el fotógrafo 
de la institución, Francisco Rojas y la 
abogada, Patricia Figueroa, quien dio a 
conocer las presuntas irregularidades 
en que incurriría el GORE en el caso 
del Festival Ilumina, además de otros 
profesionales.

Esta medida se tomó ante la posible 
suspensión de la gobernadora, pues 
la Corte Suprema debe revisar la ape-
lación de la autoridad tras la sanción 
de tres meses de suspensión de su 
cargo y 50% del goce de sueldo, que 
le impuso la Contraloría por mal uso 
del vehículo fiscal.

En ese contexto, cuando se iba a rea-
lizar una presentación de la Estrategia 
Regional de Desarrollo, actividad que 
iba a contar con la presencia de la 
gobernadora Naranjo, distintos fun-
cionarios se dirigieron al salón donde 
se llevaba a cabo la actividad para 
protestar por los cambios, que fueron 
calificados como “arbitrarios” y “sin 
fundamento”. 

En tanto, según fuentes al interior 
del gobierno regional, la gobernadora 
habría estado en su oficina acompa-
ñada de los distintos jefes de división. 

INÉDITA PROTESTA 
DE FUNCIONARIOS 

En medio de la protesta de los traba-
jadores del organismo, Manuel Barraza, 
presidente de la Nueva Asociación 
de Funcionarios del GORE, respecto 
a los cambios de funciones, aseguró 
que antes sí se habían hecho reubi-
caciones, pero eran en menor escala.

“Pero lo que pasó este martes no tiene 
lógica ni fundamentos el remover a 
la jefa subrogante del Departamento 
Jurídico, una profesional con 15 años 
de servicio, que todos los gastos admi-
nistrativos pasan por ella y mandarla 
administrar proyectos, obviamente 
ella lo va a hacer como profesional. 

Pero cuánto requiere para aprender 
eso”, criticó.

En cuanto a una posible salida a 
esta situación, comentó que “ese es 
el riesgo que a veces se corre con la 
elección popular, porque las personas 
pueden tener las capacidades, pero 

es distinto administrar una región”.
Por su parte, Beatriz Hidalgo, se-

cretaria de la Nueva Asociación de 
Funcionarios del gobierno regional, 
señaló que “ya todos saben que se 
ha visto una situación sumamente 

errática en la conducta de la gober-
nadora. Después de haber pasado 
noviembre y las renovaciones, ahora 
se le ocurrió sacar de sus puestos a 
una serie de funcionarios, algunos 
que son de su confianza claramente, 
pero otros que no lo son y por eso 
nosotros estamos apelando por los 
trabajadores que son de carrera y 
que llevan más de 15 años y los está 
removiendo a labores que no son de 
su expertiz”, afirmó. 

“Nuestra asociada es la encargada 
subrogante del Departamento Jurídico, 
que es una funcionaria que tiene 15 
años de servicio en el gobierno regio-
nal, y nunca se había visto en esta 
situación, y debemos recordar que 
ella fue una de las personas dentro 
del equipo jurídico que reparó sobre 
el Festival Ilumina, que se pretendía 
hacer con fondos concursables”, 
recalcó.

En esa línea, la dirigente puntualizó 
que “parece que ahí cayó lamenta-
blemente en desgracia, pero es por 
hacer su trabajo. Creo que lo más 
importante es que la gobernadora 
debería buscar los responsables de 
quien hizo mal el trabajo, más que a 
los funcionarios que le advierten las 
irregularidades”.

REACCIONES DEL CORE 

Ante esta situación, la consejera 
regional Tatiana Castillo la calificó 
como lamentable. “A esta altura del 
año genera otro trastorno adicional, 
en vez de estar empeñado a lograr 
una buena ejecución presupuestaria”, 
aseguró. 

“Siempre trato de ver las situaciones 
desde todos los lados y de enten-
derlas, o buscar qué pudo hacerla 
actuar de esta manera y de verdad 
que no la encuentro. Por lo tanto me 
parece que es inexplicable (...). Las 

Dato: 

Se esperaba que este jueves la Corte 
Suprema revisara la apelación de Krist 
Naranjo a la sanción impuesta por Con-
traloría, que consiste en una suspensión 
por tres meses y un 50% de descuento 
del sueldo, pero el abogado de la gober-
nadora, Isidro Solís, junto con el CDE, so-
licitaron de común acuerdo postergarlo.

Nueva postergación

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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MÁS DE 800 ESTUDIANTES DE LA REGIÓN 
SON BENEFICIADOS CON PROGRAMAS PARA 
REDUCIR LA BRECHA DIGITAL
Con el sueño de que todos los niños, niñas y jóvenes 
de Chile se conviertan en protagonistas de la socie-
dad digital del siglo XXI y aportar a reducir las 
brechas, Fundación Kodea con el apoyo de BHP 
Foundation, cerraron el segundo año de implemen-
tación de IdeoDigital en el norte, una iniciativa que 
contribuye de manera activa a desarrollar habilidades 
digitales en el sistema escolar público chileno. 

En total son 11 escuelas de seis comunas de la región 
de Coquimbo y Atacama, administradas por los 
SLEP Puerto Cordillera, Atacama y Huasco, las 
beneficiadas con los programas de educación, que 
permitió que más de 800 estudiantes y 24 docentes, 
desarrollen habilidades del siglo XXI, como el pensa-
miento crítico, la creatividad, curiosidad tecnológica 
y el uso seguro de la tecnología y de Internet.

“Hoy es necesario que los niños, niñas y jóvenes 
desarrollen estas habilidades, ya que es un factor 
clave para el progreso, el bienestar, la competitividad 

y la equidad de oportunidades en la sociedad actual” 
explica Claudia Jaña, Gerente de Educación de 
Kodea.

“Con IdeoDigital los docentes son acompañados y 
retroalimentados en sus mismas aulas por el equipo 
asesor y por su equipo directivo, de manera sistemá-
tica en el tiempo, lo que les ha permitido mejorar e 
instalar prácticas pedagógicas innovadoras aplica-
bles a cualquier asignatura o contexto alineadas a los 
desafíos de la Política de Reactivación Educativa 
Integral del MINEDUC” explica Felipe Aguilera, 
profesional de acompañamiento y mejora continua 
del SLEP Puerto Cordillera.

IdeoDigital es una iniciativa de cinco años que desa-

rrolla contenidos y forma a los docentes en Ciencias 
de la Computación, que además busca generar la 
articulación con el sector privado para apoyar la 
innovación local, que en este caso contó con el 
apoyo de la Compañía Minera del Pacífico (CMP) en 
seis escuelas.

Los establecimientos educativos beneficiados son: 
Escuela Básica Alejandro Noemi Huerta, Escuela 
Básica José Miguel Carrera, Escuela El Olivar, Escue-
la Coquimbo, Escuela Cardenal José María Caro, 
Escuela San Rafael, Colegio Bernardo O´Higgins, 
Esc. Heberto Velazquez Velazquez, Escuela Byron 
Gigoux James, Colegio Leonardo Da Vinci - Vicuña, 
Escuela San Marino College. 

Son 24 docentes los que se gradúan de IdeoDigital, iniciativa 
que permite acercar a docentes, niños y niñas y sus familias, al 
mundo de la tecnología y la innovación, y acceder a nuevas 
competencias digitales.

confianzas siempre son limitadas pero, 
de esta forma, la gente está siendo 
vulnerada de sus derechos y eso no 
debe ser”, afirmó.

Por ello, Castillo espera que Naranjo 
pueda reaccionar tras las medidas de 
presión de los funcionarios ya que esta 
situación “no le hace bien a nadie, ni 
menos a la autoridad”. 

En esa línea, la consejera regional 
Ximena Ampuero, sostuvo que “la-

mentablemente pudimos ver que los 
funcionarios del gobierno regional se 
manifestaron por un descontento 
evidente. Estos cambios arbitrarios 
no son los más óptimos para tener 
buenos climas laborales”, aseveró.  

“La gobernadora debe entender 
que acá no hay un reinado, sino es 
un trabajo mancomunado en la cual 
tiene a cargo personas y al parecer eso 
ella no lo está visualizando”, recalcó.

En relación a la ejecución presu-

puestaria de noviembre, que llega 
a un 58%, es algo que a Ampuero 
no le sorprende. “Siempre ha tenido 
malas ejecuciones para el último tri-
mestre, pero para poder aumentar en 
transferencias directas ahora, no es 
lo que se debe hacer en un gobierno 
regional, así que las noticias siempre 
acá no son buenas”, afirmó.  

Por su parte, el consejero regional 
Cristian Rondanelli entregó su apoyo a 
los funcionarios del gobierno regional. 

“Es complejo lo que están viviendo 
de forma constante. La mala admi-
nistración que tiene Krist Naranjo, 
el maltrato hacia los funcionarios, la 
remoción de éstos o la reubicación en 
diferentes áreas, demuestra que hay 
una inexperiencia total en el manejo 
público”, subrayó. 

“Por lo tanto, la Región de Coquimbo 
ya no da más con la administración 
de la gobernadora regional. Es por 
esto que nosotros esperamos que 
no se siga postergando el juicio de 
suspensión por tres meses. Esta es 
una olla de presión que día a día va 
aumentando y que hoy día obvia-
mente los funcionarios demuestran 
la impotencia que a ellos les genera 
la situación de incertidumbre laboral 
bajo la que viven permanentemente”, 
recalcó.

Finalmente, el consejero regional 
Darwin Ibacache afirmó que “sin duda, 
esta es una decisión inentendible 
en muchos casos, y es por eso que 
estamos expectantes de lo que está 
ocurriendo y vamos a seguir atentos 
a este tipo de situaciones porque hoy 
día la gobernadora trata de justificar 
su mala gestión por el trabajo que 
están realizando los funcionarios, 
cuando esto se debe a su falta de 
liderazgo, su ausencia en el trabajo, 
y en la planificación de parte de ella 
con los equipos”.

Se espera que las manifestaciones se extiendan durante los próximos días, ya que según 
afirmaron los dirigentes, esperan que Naranjo dé pie atrás a las medidas.

ISMAEL HUERTA

CRISTIAN RONDANELLI
CONSEJERO REGIONAL

La Región de 
Coquimbo ya no 
da más con la 
administración de la 
gobernadora regional. 
Es por esto que 
nosotros esperamos 
que no se siga 
postergando el juicio”
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Gobierno busca impulsar vuelos 
directos de La Serena a San Juan

GREMIO TURÍSTICO ATENTO A LAS GESTIONES

El proyecto de 
modernización del 

aeródromo de La Florida 
permitirá la instalación 
del SAG, PDI y Aduanas, 

abriendo la puerta a 
servicios internacionales, 

lo que la Delegación 
Presidencial espera 

aprovechar, gestionando 
una oferta para fortalecer 

el vínculo - esta vez 
aéreo - con la provincia 

trasandina.

Una serie de gestiones está realizando 
la Delegación Presidencial Regional de 
Coquimbo para generar vuelos directos 
entre La Serena y San Juan, Argentina, 
de la mano del proyecto de moderniza-
ción del aeródromo de La Florida, que 
se desarrollará durante el año 2024.

Recordemos que la iniciativa ampliará 
las instalaciones e impondrá nuevos es-
tándares, que permitirán instalar organis-
mos como el Servicio Agícola y Ganadero 
(SAG), la Policía de Investigaciones 
(PDI) y Aduanas, abriendo la puerta 
a servicios de vuelos internacionales 
desde el renovado aeropuerto. Con este 
hito, precisamente, se está generando 
el impulso para fortalecer la integración 
con la provincia trasandina, a través de 
conversaciones que, según fuentes 
de El Día, ya se llevan a cabo desde la 
Comisión para la Internacionalización 
de la Región de Coquimbo.

Lo anterior, ha generado expectativas 
desde los gremios del rubro turístico 
de la zona, que ven con buenos ojos 
al posibilidad de reestablecer nexos 
directos con Argentina, esta vez de 
una manera más expedita y eficiente 
como lo es la vía aérea. Pero a la vez, 
mantienen los ojos puestos en las obras 
de mejoramiento y las dudas de si el 
estándar será suficiente para estos fines.

GOBIERNO LO CONFIRMA

La vocera regional de Gobierno y quien 
es además la secretaria ejecutiva de la 

Comisión para la Internacionalización 
de la Región de Coquimbo, Paulina 
Mora, confirmó a El Día las gestiones 
en esa línea.

“Se nos ha encomendado (a la seremi 
de Gobierno como secretaría técni-
ca) proyectar que, a mediano plazo, 
podamos contar con vuelos directos 
desde la región a la provincia trasan-
dina, como parte de la estrategia de 
internacionalización impulsada por 
la Delegación Presidencial”, indicó la 
autoridad.

Mora destaca dentro de este tra-
bajo, precisamente, la instalación de 
organismos clave, como el SAG, PDI 
y Aduanas.

“Gracias a esta iniciativa, que se 
desarrollará en 2024 por parte de 
Concesiones del MOP, nuestro ae-
ródromo podría estar en condiciones 
de recibir estos vuelos, aunque esto 
dependerá de la demanda y el inte-
rés de las aerolíneas por realizarlos 
y, justamente, ese es el punto en el 

que queremos centrarnos y abordar”.

REACCIONES

La presidenta de la Cámara Regional 
de Comercio y Turismo, Laura Cerda, 
indicó que la modernización del aeró-
dromo “es un tema que conversamos 
largamente en su momento”, debido 
a que aspectos que, a su juicio, no se 
consideraron en toda su complejidad, 
como “la amplitud de vuelta de los 
buses y la capacidad del espacio para 
tomar y recibir pasajeros”, además de 
“lo caro del estacionamiento”.

“Hay un servicio que mejorar”, dice la 
dirigente, para pensar en un buen servi-
cio en un aspecto tan importante como 
el salto a los vuelos internacionales.

“Si se convierte en una realidad, 
tendría que habilitarse de manera 
adecuada, estructurándolo de una 

manera visionaria”, agrega.
Ahora bien, en cuanto a la eventualidad 

de que aquello ocurra, Laura Cerda 
reconoce que “indudablemente sería 
una plataforma importante de llegar 
de manera directa a San Juan como 
lo fue hace unos años”.

En ese sentido, declara que “espera-
mos que pudiese activarse este hito y 
así a la vez reactivar la economía y abrir 
mercados para nuestro sector, con un 
turista con mayor poder adquisitivo. 
Tiene bastantes beneficios desde allí 
(…) tener un aeropuerto con capacidad 
respondiendo a las reales necesidades 
y crecimiento de la masa vehicular que 
se ha dado y que se seguirá dando en 
nuestra región, dada la construcción 
de departamentos y viviendas que se 
está realizando”.

EL PROYECTO

Se espera que en agosto de 2024 
puedan comenzar los trabajos de mo-
dernización del aeródromo La Florida, 
con una tercera concesión que espera 
ampliar la superficie del terminal, 
aumentando el edificio en tres veces 
su tamaño actual.

Las obras consideran edificios clave 
para el funcionamiento del aeropuerto, 
como la subestación aeronáutica, 
caseta de control de acceso a las 
instalaciones de la Dirección General 
de Aeronáutica Civil, estaciones de 
transmisores, receptores y combus-
tible terrestre, así como un puesto 
de inspección de carga y control de 
acceso a sector de carga, además 
del suministro e instalación de un 
sistema fotovoltaico de generación 
de electricidad.

Las nuevas estructuras permitirán 
instalar el SAG, PDI y Aduanas.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

La posibilidad 
de reesta-
blecer los 
vuelos entre 
La Serena y 
San Juan se 
considera co-
mo una gran 
oportunidad 
para afianzar 
la integración 
entre ambas 
ciudades y 
territorios. 
LAUTARO CARMONA

LAURA CERDA
PDTA CÁMARA DE TURISMO

Esperamos que 
pudiese activarse 
este hito y así a la vez 
reactivar la economía 
y aperturar mercados 
para nuestro sector”

PAULINA MORA
VOCERA REGIONAL DE GOBIERNO

Se nos ha 
encomendado 
proyectar que, a 
mediano plazo, 
podamos contar con 
vuelos directos desde 
la región a la provincia 
trasandina”
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Costo de procesos constitucionales alcanza 
para financiar seis veces el Eje Cuatro Esquinas

MILLONARIA INVERSIÓN 

De acuerdo a un informe de Libertad y Desarrollo, se 
gastaron más de $281 mil millones o 324 millones de 

dólares en la elaboración de ambas propuestas de texto. 
En esta línea, además de costear varias veces el proyecto 
vial, se podrían haber financiado, por ejemplo, los nuevos 

hospitales de la conurbación, una desaladora, ocho mil 
viviendas sociales e incluso, la disminución de las listas 
de espera que no se encuentran cubiertas por el Plan de 
Garantías Explícitas en Salud (GES). Esto último, no sólo 

por un año, sino que en una década.

El pasado domingo, el electorado 
volvió a rechazar, en poco más de 
un año, una propuesta de nueva 
Constitución.

Decisión que, más allá de los cálcu-
los políticos o las palabras de buena 
crianza, da cuenta del fracaso de un 
proceso que inició con un importante 
respaldo de la población. Sin ir más 
lejos, en el plebiscito de entrada, 
realizado en octubre de 2020, más 
de un 75% respaldó una renovada 
carta fundamental. 

Es así como, junto a las respon-
sabilidades en el oficialismo y la 
oposición, se empiezan a conocer 
otras informaciones, quizás incluso 
más importantes, como, por ejem-
plo, el gasto fiscal llevado a cabo 
en ambos procesos. 

De acuerdo a un informe elaborado 
por el centro de estudios e investi-
gación, Libertad y Desarrollo (LYD), 
replicado por La Tercera, el costo 
total fue de $281 mil millones. 
Es decir, aproximadamente 324 
millones de dólares. 

Sí, es un número gigante. Inclusive, 
complejo de dimensionar. En esta 
línea, el mismo documento afirma 
que los recursos hubiesen alcanzado 
para casi ocho mil viviendas socia-
les o para financiar la disminución 
de las listas de espera que no se 
encuentran cubiertas por el Plan 
de Garantías Explícitas en Salud 
(GES). Esto último, no solo por un 
año, sino que en una década. 

En tanto, si lo bajamos a la Región 
de Coquimbo, el gasto realizado se 
podría haber invertido en el nuevo 
Hospital de La Serena o en el de 
Coquimbo y aun así, habría sobrado 
dinero. Todavía más, alcanzaría para 
construir seis veces el Eje Cuatro 
Esquinas. 

“UNA PÉRDIDA DE 
TIEMPO Y DINERO”

Para el diputado de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), 
Marco Antonio Sulantay, a razón de 
los resultados finales, es evidente 
que los procesos constituciona-
les fueron, no sólo una pérdida de 
tiempo valioso, sino que también 
un despilfarro de recursos que bien 
podrían haber servido para solucio-
nar problemas realmente urgentes. 

“Desde el acuerdo de noviembre 

La reciente propuesta de nueva Constitución fue rechazada por más de un 55% del electorado. ISMAEL HUERTA

de 2019, nunca apoyé esta idea. 
Siempre señalé que una nueva 
Constitución no iba a darle res-
puesta a las problemáticas que 
nos afectan como país. Esta ini-
ciativa no era más que una falacia 
de la izquierda radicalizada, que 
finalmente terminó defendiendo la 
constitución reformada de 1980, 
para llegar al poder evadiendo la 
democracia (sic). Esos 320 millones 
de dólares invertidos podrían haber 
servido, por ejemplo, para construir 
plantas desaladoras u hospitales 
en Vicuña, Andacollo y Los Vilos, 
o para modernizar la conectividad 

vial de nuestra zona. Es de esperar 
que se haya aprendido la lección 
y nunca más se pierda de vista en 
dónde están las prioridades”, agregó. 

Por su parte, el parlamentario in-
dependiente, Víctor Pino, lamentó 
que tanto dinero de las arcas fiscales 
se haya destinado a la elaboración 
de dos propuestas de texto que 
fracasaron rotundamente. 

“Se puede justificar el gasto del 
primer proceso, puesto que hubo un 
plebiscito de entrada de por medio. 
Sin embargo, en el segundo, no fue 
así y eso es lo que tanto critica-
mos. Fui el único diputado de la 

Región de Coquimbo que lo rechazó 
cuando se presentó a principios 
de año en el Congreso Nacional. 
Lamentablemente la tozudez del 
oficialismo, por continuar insistiendo 
en una nueva carta fundamental 
y por querer imponer su ideología 
absolutista, causó que se despilfa-
rraran una gran cantidad de recursos 
que pudieron haber servido para 
resolver las verdaderas urgencias 
de la población”, complementó. 

Por último, la representante del 
Partido Comunista (PC), Carolina 
Tello, manifestó que, más allá del 
costo, que tiene un alto componente 
en los cuatro procesos eleccionarios 
vividos, lo lamentable de este último, 
es que la derecha desaprovechó 
una instancia en la que estaban 
todas las condiciones, además de 
voluntades para establecer un gran 
acuerdo.

“Cuando se dan estos resultados, 
es comprensible que, a ojos de la 
ciudadanía, hablemos de recursos 
desaprovechados, especialmente 
por el desenlace de este proceso 
que, en su origen, tenía un pilar 
que consideramos relevante: con-
sensuar una constitución que nos 
representara, que recogiera visio-
nes y necesidades, junto con las 
bases para el futuro del territorio 
nacional”, finalizó.

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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AVISO DE REMATE
El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 04 de Ene-
ro de 2024, a las 12:00 hrs, el Departamento Nº93, del Condominio “Playa 
Pacifico II” ubicado en Avenida Pacifico Nº5105, Sector Avenida del Mar, La 
Serena. Se comprende el Derecho de Uso y Goce del Estacionamiento Nº59, 
del mismo condominio. Los planos de Copropiedad Inmobiliaria de la Ley 
19.537 se encuentran agregados bajo los números 13, 14 y 15 al final del Re-
gistro de Propiedad del año 2011. Se incluyen los derechos de dominio, uso 
y goce que le corresponden al departamento, en el terreno y demás bienes 
que se reputan comunes conforme a la Ley 19.537 sobre Copropiedad In-
mobiliaria, y al Reglamento de Copropiedad, inscrito a fojas 2478 Nº1579, 
correspondiente al año 2011, en el registro de Hipotecas y gravámenes del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena. Titulo de dominio inscrito a 
fs.12.799 N°9079 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, correspondiente al año 2016. Rol de avalúo 4513-130, 
La Serena. Mínimo para subastar $68.774.834, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribu-
nal, por el 10% del mínimo, esto es, $6.877.483. Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con SOC. DE INVERSIONES FELIX II” Rol 
C-1358-2020, del tribunal citado. La Serena, 11-12-2023.ISABEL CORTES RA-
MOS. SECRETARIA SUBROGANTE.

LLAMA A CONCURSO A LOS SIGUIENTES CARGOS:

COLEGIO INGLÉS 
CATÓLICO DE 
LA SERENA S.A.

INSPECTOR O INSPECTORA PARA 
EQUIPO DE  CONVIVENCIA ESCOLAR

Interesados escribir a: cretamal@cicls.cl

PROFESOR O PROFESORA 
DE ARTES

Interesados escribir a : ybruna@cicls.cl

Requisito: Docente

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

RENOVACIÓN DEL CENTRO DE LA COMUNA

El Empalme de Coquimbo es uno 
de los lugares más queridos por la 
comunidad. A diario transitan miles de 
personas, está lleno de historia desde 
que fue una estación de trenes, se 
reúnen adultos mayores a conversar 
y los fines de semana llegan familias 
cuando el Orfeón Municipal “Los 
Mena” interpreta piezas musicales.

Es en ese contexto que el alcalde Ali 
Manouchehri y el concejo municipal de 
Coquimbo están enfocados en conti-
nuar recuperando los espacios públicos 
para devolverlos a la ciudadanía en 
óptimas condiciones. Bajo esta mirada 
es que se aprobó un monto superior 
a los $315 millones para embellecer 
este tradicional espacio, iniciativa 
que busca renovar la fachada y que 
el Empalme de Coquimbo siga siendo 
uno de los íconos en la comuna.

“Estamos contentos porque se vienen 
muchas cosas positivas para nuestra 
comuna, remodelaremos el tradicional 
Empalme con financiamiento muni-
cipal, serán más de $300 millones 
los que destinaremos para renovar 
este lugar que es un ícono para los 
coquimbanos y coquimbanas, gracias 
a la responsabilidad financiera que 
hemos logrado, hoy podemos ejecu-
tar obras como esta para potenciar 
nuestra comuna”, afirmó. 

El jefe comunal añadió que con todas 
estas acciones se aspira a tener “un 
centro amigable con todos, para que 
las mujeres transiten con tranquilidad 
de forma segura, un centro para que 
las personas mayores no anden a 
tropezones, un centro amigable con 
el desarrollo de la vida de las personas 
con discapacidad, por lo mismo se 
está invirtiendo en espacios, bancos, 
lugares donde se pueda desarrollar de 
manera amigable”.

La recuperación del Empalme consi-
dera también  la renovación del piso, 
cubriendo 590 metros cuadrados 
con el denominado “Deck WPC”, un 
material especial para ser utilizado 

en exteriores, terrazas con mobiliario 
urbano que cobijarán los actos que 
se realicen en el espacio, y un cober-
tizo que se emplaza en el ala oriente 
de calle Aldunate, el cual tendrá un 
perfil metálico con un revestimiento 
que permite una proyección de luz 
natural tamizada, con la posibilidad 
de dar lugar a enredaderas que se 
desarrollen en la cubierta.

De forma paralela a esta iniciativa, 
el concejo municipal que encabeza 
el alcalde Ali Manouchehri, autorizó 
un monto de más de $32 millones 
de pesos para concretar el proyecto 
de reparación y renovación de bal-
dosas del centro de Coquimbo, que 
va a intervenir las calles Aldunate y 
Melgarejo, y las arterias transversales 
como calle Portales y Las Heras.

En ese sentido es importante destacar 
que se van a intervenir las baldosas 
de las áreas peatonal y vehicular, las 
que consideran diferente espesor de 
la baldosa y su forma de instalación, 
considerando una intervención de 
460 metros cuadrados aproximados.

PLAN ESTRATÉGICO 
DE RECUPERACIÓN

El alcalde Ali Manouchehri puso en 
valor las acciones que se están eje-
cutando en el centro de la comuna, a 
la vez que aclaró que estas iniciativas 
forman parte de un plan más ambicioso 
que busca recuperar los espacios. 
“Tenemos una inversión importante 
de más de $300 millones que van a 
recuperar el Empalme pero que vienen 
adosados a un plan estratégico de 
recuperación, aprobamos hace poco 
tiempo atrás recursos que van enfo-
cados en tener baños, mantención de 
luminarias, recuperación de las piletas, 
trabajamos en el mobiliario que va a 
incorporar el paseo peatonal que se 
proyecta en el centro de Coquimbo”, 
señaló el jefe comunal, subrayando 
otras iniciativas como la reparación 
de las cámaras de televigilancia del 
centro de la comuna, hay una línea 
presupuestaria del plan Calles sin 
Violencia que recupera toda la lumi-
naria de la Plaza de Armas. 

Empalme renovado y 
baldosas cambiarán el 

rostro de Coquimbo

Ambos proyectos consideran una inversión superior 
a los $370 millones, los que fueron autorizados por 

el concejo municipal. El alcalde Ali Manouchehri 
destacó que estas iniciativas forman parte de un plan 

estratégico que busca recuperar el centro 
de la comuna.
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EXTRACTO
En causa Rol V-211-2022, seguida ante el Tercer  
Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia firme, de 15 de noviembre  de 2023,  la 
interdicción definitiva por de demencia de Elena de 
Mercedes Díaz  Rut 3.817.629-3 domiciliada en 
Avda. Gabriel González Videla  N° 3048,  La Serena, 
privándola  de la administración de sus bienes y se 
designa  curadora definitiva a su hija Milena Angélica 
Cerda Díaz, liberándola de confeccionar inventario, 
rendir fianza y extender escritura. La Serena, 13 de 
Diciembre  de 2023.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO
En causa Rol V-262-2023, caratulada “Navarrete/ “, 
seguida ante el Primer Juzgado de Letras de La 
Serena, se ha declarado por sentencia firme, de 
fecha 27 de noviembre del año 2023, la                             
interdicción por demencia de doña EMA                          
CRISTINA GODOY SILVA, cédula de identidad N° 
5.556.759-K, domiciliada en Guillermo Schmidth 
Pozo #3057, La Serena, privándose de la libre 
administración de sus bienes y designándose como 
curadora definitiva a su hija, doña ANDREA                   
CRISTINA NAVARRETE GODOY, cédula de 
identidad N° 15.053.721-5. La Serena, 
13-12-2023

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s )

COLEGIO CALASANZ DE COQUIMBO
SOLICITA 

DOCENTE DE MATEMÁTICAS Y 
COMPUTACIÓN  (ED. MEDIA) PARA 

EL AÑO 2024.

LLAMADO A CONCURSO

ENVIAR CV A: Colegio@calasanztb.cl
PLAZO HASTA EL DÍA 26 DE DICIEMBRE.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

CNTV inicia fiscalización de contenidos 
en TV en la Región de Coquimbo

PARA PROTEGER LA NIÑEZ Y DEFENDER EL SISTEMA DEMOCRÁTICO

El material será procesado y fiscalizado al igual que como se hace con las señales de tele-
visión abierta a nivel nacional y TV de pago. 

CEDIDA

●	 En	el	marco	de	la	puesta	
en marcha de un plan 
piloto para reimpulsar 
la fiscalización a nivel 
nacional, se instalaron 

los equipos, con el apoyo 
de la Subsecretaría de 

Telecomunicaciones, en la 
zona.

Esta mañana el presidente del Consejo 
Nacional de Televisión, Mauricio 
Muñoz, viajó a la capital  de la Región 
de Coquimbo, La Serena, para la ins-
talación de los equipos audiovisuales 
para la fiscalización de contenidos de 
los canales en dicha región. 

La Subsecretaría de Telecomunicaciones 
(SUBTEL), facilitó en la Región de 
Coquimbo, al igual que en la ciudad 
de Talca y Valparaíso, el espacio físico 
para captar las señales y obtener las 
muestras de grabación en la región. El 
material será procesado y fiscalizado al 
igual que como se hace con las señales 
de televisión abierta de carácter nacional 
y la televisión de pago. 

“Hemos firmado un convenio de cola-
boración con el Ministerio de Transporte 
y Telecomunicaciones de modo que ellos 
nos faciliten las dependencias para la 
instalación de equipos de grabación 
en cada una de las regiones”, señaló el 

presidente del CNTV, Mauricio Muñoz. 
“Este es el inicio de un trabajo a ni-

vel nacional que hemos iniciado para 
otorgar un tratamiento fiscalizador en 
igualdad de condiciones para todos los 
servicios de televisión de nuestro país, 
tal como lo mandata la ley”, agregó 
Mauricio Muñoz.

“La misión de fiscalización del CNTV 
es principalmente para la protección de 
la niñez y preservar una serie de valores 
que tienen que ver con la defensa de 
la democracia para que sean resguar-
dados en la exhibición de contenidos 
televisivos”, explicó Muñoz. 

La visita a la Región de Coquimbo inclu-
yó también una reunión con el alcalde de 
la región, Ali Manouchehri y con la seremi 
de Transportes y Telecomunicaciones 
de la zona, Alejandra Maureira. 

“La implementación de la Televisión 
Digital, sin duda, es un hito trascenden-
tal, por eso, como región, sabemos la 
importancia de establecer cooperación 
y convenios con otras entidades para 
fortalecer la fiscalización de contenidos 

de Televisión Digital. En este sentido, la 
Subsecretaría de Telecomunicaciones 
ha dispuesto que las regiones también 
dispongamos del espacio físico en las 
oficinas de las secretarías regionales 
ministeriales para la instalación de 
equipamiento tecnológico que permita 
agilizar el trabajo de verificación del 
contenido regional de televisión abierta 
y por cable. Este tipo de iniciativas, 
además, refuerza el fortalecimiento 
de los medios de comunicación y el 
resguardo de los contenidos, conside-
rando el importante rol de los medios en 
democracia”. señaló la seremi Alejandra 
Maureira.

HISTORIA DE LA 
FISCALIZACIÓN TV REGIONAL 

En 1995 el CNTV comienza con la 
fiscalización de emisiones de conte-
nidos a nivel regional a consecuencia 
del crecimiento de los servicios de TV 
de pago que, en un inicio se trataba 
de operadores locales TV por Cable 

y microondas. Así, en el contexto que 
presentaba el mercado de la TV de pago 
en esos años, la fiscalización comenzó 
realizando muestras a dos empresas por 
mes, una de la Región Metropolitana y 
una de otra región.  

En el año 2001, debido a la estanda-
rización de los servicios de TV de pago 
por la entrada de multioperadores como 
VTR que adquirieron la mayor parte de 
las empresas de TV Cable regionales 
locales, y en vista que, se comenzaba 
a consolidar un número significativo 
de proyectos de televisión abierta local 
regional, que proponían contribuir al 
desarrollo cultural de sus localidades, 
se comenzó a incluir  muestras de 
transmisiones de TV abierta local.

En el año 2014, con la publicación de 
la ley 20.750, que por una parte intro-
duce la denominada televisión digital 
terrestre modificando la estructura de 
la industria de la televisión abierta, y 
que incrementa significativamente las 
facultades del CNTV en materias de 
fiscalización, se impulsa un ambicioso 
proyecto de establecer una red de ins-
talaciones permanentes de fiscalización 
en regiones. Luego de un par de años 
de funcionamiento, el proyecto fue 
descontinuado debido a que el Consejo 
no logró modificar el marco legal que 
le permitiera tal expansión territorial. 

Con el advenimiento de la crisis sanitaria 
mundial y la consecuente restricción 
presupuestaria estatal que esta conlleva, 
el sistema de fiscalización regional por 
toma de muestras fue suspendido hasta 
el 30 de octubre de 2023, fecha en 
la cual el actual presidente del CNTV, 
Mauricio Muñoz reimpulsa esta nueva 
etapa que permite al CNTV hacerse cargo 
de parte del rol que le mandata la ley, y 
que dice relación con la supervigilancia 
de nuestra televisión.
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“Gobierno tozudo” y “gato por liebre”: las 
reacciones por la reforma de pensiones

SOLIDARIDAD ES EL CENTRO DEL DEBATE

Los diputados Marco Antonio Sulantay y Victor Pino 
criticaron la propuesta del Ejecutivo para repartir el 6% 

de la capitalización individual. En tanto, la oficialista 
Carolina Tello calificó la iniciativa como “seria” y llamó a 

la derecha a “dejar de obstaculizar las reformas”.

Cerrado el proceso constituyente, 
con el triunfo del “En Contra” en 
el plebiscito que buscaba validar la 
segunda propuesta de Carta Magna, 
rechazada por la ciudadanía, las “ur-
gencias”, como han aludido diferentes 
voces políticas, se han vuelto a tomar 
la agenda política, pero no sin conflicto 
de por medio.

El Gobierno de Gabriel Boric puso 
sobre la mesa la reforma de pensiones, 
anunciando, en voz de la ministra del 
Trabajo y Previsión Social, Jeannette 
Jara, el ingreso de indicaciones para 
sacar adelante la iniciativa. 

Uno de los puntos más importantes 
es, en este contexto, el destino del 
6% de la capitalización individual, 
que no logró encontrar los acuerdos 
necesarios para destrabar la propuesta.

Anteriormente, el Ejecutivo había 
planteado una fórmula “4-2”, para 
distribuir un 4% a un fondo solidario 
y un 2% a la capitalización individual, 
lo que generó un rechazo mayoritario 
de la oposición. 

Pues bien, para volver a la carga, se 
pensó en una nueva fórmula, la “1-2-
3”, es decir, un 1% para fortalecer el 
empleo de las mujeres, un 2% para 
capitalización individual y un 3% para 
el Seguro Social Transitorio, orientado 
a quienes, habiendo cotizado, tienen 
una pensión baja.

Pero el aspecto solidario de la pro-
puesta sigue generando descontento 

Lejos de lograr acuerdos, la reforma previsional sigue estancada en la discusión parlamentaria. CEDIDA

en la derecha. Una de las principales 
críticas vinieron del senador UDI 
Javier Macaya, quien indicó que no 
hay acuerdo para dar “aunque sea un 
punto hacia arriba” a la solidaridad.

DEBATE EN LA REGIÓN

A nivel local, el contraste de las 
visiones por la reforma de pensiones 
también se palpa con facilidad, ante 
consultas hechas por El Día a repre-
sentantes de la Región de Coquimbo.

Desde la UDI, el diputado Marco 
Antonio Sulantay hace eco de las 
críticas, manifestando que “a esta 
altura es evidente que tenemos un 
Gobierno tozudo y totalmente desco-
nectado de la realidad”, remarcando 
que la reforma propuesta “no tiene 
apoyo parlamentario ni ciudadano”.

En ese sentido, definió su postura.
“Yo no estoy disponible para votar 

a favor de una idea que habilita al 
Estado a meterle la mano al bolsillo 
a los trabajadores para apropiarse de 
su dinero. La ministra del Trabajo, 
Jeannette Jara, no puede pretender 

hacer solidaridad con fondos ajenos. 
Es injusto que quienes trabajan duro 
y cotizan disciplinadamente terminen 
pagándole la jubilación a quienes 
eligen el camino de la informalidad”, 
declaró.

“Para mejorar esas pensiones, están 
los impuestos generales”, agregó.

En la misma línea, el diputado Víctor 
Pino (IND) calificó el anuncio del 
Gobierno como una muestra de un 
“hábito” del Gobierno de Gabriel Boric 
por “intentar pasar gato por liebre”.

“La inclusión de subsidios al empleo 
y proyectos de sala cuna general 
desvía recursos de las pensiones 
y convierte lo que debería ser una 
reforma previsional en una reforma 
tributaria encubierta”, profundizó el 
parlamentario.

En ese sentido, calificó la estrategia 
como “una afrenta” a los ciudadanos 
ante la necesidad de una mejora en 
las pensiones y “una muestra más de 
la falta de transparencia y claridad 
en la gestión gubernamental”.

“La confianza en la capacidad del 
Gobierno para abordar los proble-

mas de fondo se está erosionando 
rápidamente y estas indicaciones 
solo intensifican las preocupaciones 
sobre sus verdaderas intenciones y 
prioridades”, finalizó.

Desde la vereda del oficialismo, la 
diputada Carolina Tello (PC) defendió 
la propuesta, indicando que esta 
es “seria y recoge las conclusiones 
emanadas tanto desde las mesas de 
trabajo como de las mesas políticas”.

“Valoramos especialmente que se 
ponga un 1% para fortalecer el tra-
bajo de las mujeres a través de las 
salas cuna, ya que conocemos las 
brechas existentes en el marcado 
laboral actualmente”, agregó.

En cuanto al componente solidario, 
indicó que “es esencial para dejar 
atrás un resultado ya evidenciado: 
las pensiones bajo el sistema de 
las AFP han resultado miserables, 
paupérrimas… no alcanzan”.

Asimismo, criticó la postura de la 
oposición, la que -afirmó- tiene un 
ánimo permanente de “obstaculi-
zar esta y otras reformas que son 
urgentes”.

“Hoy, las personas de nuestro país 
viven en condiciones económicas 
totalmente deficientes y necesitamos 
avanzar en dignificar la vejez y reco-
nocer el trabajo y esfuerzo de toda 
la vida. Esperamos que la derecha 
recapacite y entienda que debemos 
dar un debate serio y a la altura de 
este tema tan relevante en materia 
de seguridad social”, cerró.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

Casa amoblada a empresas, 
con 6 camas, sector residen-
cial, Avenida J. J. Pérez.  F: 
991644403

Casa, 3 dormitorios, baño, 
living-comedor, patio, estacio-
namiento, La Florida, $400.000. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

 Arriendo casa amoblada, sec-
tor Puertas del Mar. Contacto: 
F: 995447832

Arriendo casa habitacional año 
corrido 4 dormitorios 2 baños 
entrada de vehículos, sector 
La Florida centro comercial,  F: 
990472183

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Puertas del Mar, 
Depto. 2 dormitorios, 1 baño, 
living-comedor, cocina amobla-
da, estacionamiento, $430.000. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

ARRIENDO - LOCAL

Oficina para profesionales, 
abogados, arquitectos, inge-
nieros, contadores, médicos 
y psicólogos, metraje de 16 
m2, ubicada en centro de La 
Serena, incluye baño, sala de 
espera, cafetería, estaciona-
miento incluido, $350.000.  F: 
950269752

Se arrienda Consulta Dental 
Equipada, con estacionamien-
to para el profesional  F: +569 
91672413

ARRIENDO - PIEZA

Habitación en Tierras Blancas 
para señorita.  F: +56950517623

VENDO - CASA

Coquimbo, San Ramón, Las Ani-
mas 942, 2b, 4d, $79.000.000.  
F: 966180997

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Vendo casa, 3 dormitorios, 2 
baños, $89.000.000, Sindem-
part.  F: 993181512 

VENDO - TERRENO

Parcela 9.600 m, en el Valle, 
15 Km de La Serena, fondo 
río, lugar único, árboles, vega, 
agua todo el año, residencial, 
protegido, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$65.900.000.  F: 927618630

Vendo terreno Guanaqueros, 
5.750 m2, Portal Guanaqueros. 
Llamar  F: 950141101

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio de Coquimbo requiere 
contratar para su planta 2024: 
Docentes de Media todas las 
asignaturas: Psicólogas, Téc-
nico en Educación Diferencial, 

Inspector de Patio, Encargado 
de Redes. Enviar C.V: curri-
culum2023@gmail.com. En 
asunto del correo escribir el 
cargo 

Persona para aseo y cocina, 
2 veces por semana, sector 
Vista Hermosa.  F: 997803758

Se necesita hombre casado, 
menor de 36 años para tra-
bajar en Servicentro. Primer 
turno: Desde ella 07:00 a 14:00 
horas. Segundo turno: Desde 
las 14:00 a las 22:00 horas, 
(45 horas semanales, sueldo 
líquido $600.000 más impo-
siciones). Solo WhatsApp  F: 
+569 57063738

Se buscan docentes cristianos 
bíblicos de Educación Básica 
y Media de las asignaturas de: 
Artes, Ciencias, Matemáticas, 
Inglés, Lenguaje e Historia.  F: 
postulaciones2024m@gmail.
com

Colegio requiere contratar 
Profesores de Matemáticas, 
Lenguaje, C.S. Naturales, 
Historia, Inglés, Psicologo/a, 
Educadora Diferencial, perso-
nal Administrativo y Auxiliar, 
buena presencia.  F: info@
cassjps.cl 

Se necesita Profesor(a) de 
Química. Enviar currículum 
a correo:  F: clc.coquimbo@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece cuidadora para 
asistir y acompañar a señora 
postrada o autovalente, resi-
da en Serena, disponibilidad 

inmediata para cubrir fines de 
semana y feriados. Consultas al 
WhatsApp  F: 992720450

GENERALES
VENDO

Vendo coche paseo, bicicleta 
niño y adulto, mesita juego con 
dos sillas, auto carrera. Intere-
sados llamar al  F: 955235714

Vendo Grupo Electrógeno 
GS110-C, Potencia: 110 KVA. 
Volataje 380 v/220v. Diesel 
Insonoro. Solo 300 horas de 
uso. Se remata $10.400.000. 
WhatsApp  F: +56992991832

SERVICIOS

Gerontóloga, Médico, Kinesio-
loga, Enfermero, Tens, Para-
médico y Cuidadoras. En Mi 
Hogar Feliz, Residencia para 
adultos mayores. Hogar de 
día y atención domiciliaria.  
F: +56933716528

Vendo sepultura, 4 capacida-
des más reducciones, Parque 
La Foresta.  F: 936789519 – 
977641030

Calefon de todo tipo, normali-
zaciones, reparaciones man-
tenciones, gasfitería integral, 
técnico certificado. Fono  F: 
+569 64804305

Corredora ofrece sus servicios, 
cartera clientes, seriedad.  F: 
992766702

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

SÓLO MAYORES

Boliviana, bonita, excelen-
te atención, Carolina.  F: 
935835268

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Martina 36 y Deniss 40, bonitas, 
delgaditas, cariñosas, exce-
lente atención, conócenos.  F: 
978268272

Sexshop Serena-Coquimbo 
venta juguetes sólo para damas 
adultas total privacidad WSP  F:  
+56993481492

Javiera, 21 años, blanqui-
ta, delgada, trato pololo.  F: 
+56940743153

Fernanda recién llegada, 18 
años, lugar céntrico, besos 
reales.  F: +56972895190

Claudia, linda, delgadita, blan-
quita, de ojitos verdes, exce-
lente atención.  F: 933483127

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:
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CITACIÓN
SOC. DE ARTESANOS LA SERENA.

El Directorio en conjunto con el Tricel hace 
un llamado a Socios para nombrar Directorio 
para el período 2024- 2025. Además se 
hará entrega del regalo navideño, día 
sábado 23 de diciembre 2023 a las 11:00 
horas.

EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO 
N°240. REMATARÁ EL DÍA 27 DE DICIEMBRE DE  2023 A LAS 11:00 
HORAS, EL SITIO Y CASA UBICADO EN CALLE RESERVA NACIONAL LOS 
RUILES N°1011, QUE CORRESPONDE AL SITIO N°18 DE LA MANZANA 42, 
DEL CONJUNTO HABITACIONAL BOSQUE SAN CARLOS, SECTOR DOS, VI 
ETAPA C-1, COMUNA DE COQUIMBO. INSCRITO A FOJAS 4463 N°2396 
DEL REGISTRO DE PROPIEDAD AÑO 2010, CONSERVADOR DE BIENES 
RAÍCES DE COQUIMBO.   MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   
DE $41.083.252.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA 
TOMADO EN EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL 
EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A 
LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE 
DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE 
PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE 
QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN 
BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-93-2023, CARATULADOS 
“BANCO DE CHILE CON GONZALEZ”. SECRETARÍA.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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 UF 21.12.23: $ 36.706,67 DÓLAR COMPRADOR: $869,00 DÓLAR VENDEDOR: $ $869,30 IPC NOVIEMBRE: +0,7% IPSA: +0,22%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.073,86 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,23% y cerró en 
30.768,01 puntos. 

Sentencia por Dominga podría conocerse 
durante el primer semestre de 2024

ALEGATOS SE REALIZARON AYER EN ANTOFAGASTA

Tal como ocurrió hace algunos años, el Tribunal Ambiental de Antofagasta escuchó los 
alegatos de todas las partes en medio de la revisión del proyecto Dominga.

CEDIDA

Durante este miércoles, el 
Primer Tribunal Ambiental 

escuchó a las distintas 
partes involucradas en 

torno a la iniciativa a cargo 
de Andes Iron por cerca de 

8 horas. Tras esta etapa, 
los ministros de la corte 

especializada podrían 
solicitar más diligencias o 
bien comenzar a redactar 
el fallo, el que podría ser 

apelado en la Suprema.  

Luego que el Comité de Ministros 
rechazara por unanimidad el proyecto 
Dominga en enero de este año, Andes 
Iron anunció que acudiría al Primer 
Tribunal Ambiental de Antofagasta 
para tratar de revertir la medida, tal 
como ocurrió durante en 2018.

Tras varias etapas administrati-
vas, la corte ambiental puso en tabla 
los alegatos de las partes en medio 
de la causa originalmente para este 
miércoles y jueves, pero finalmente, 
los ministros del tribunal ambiental 
optaron por escuchar a los intervi-
nientes en la jornada de ayer, por lo 
que podrían solicitar más diligencias, 
o bien, ya empezar a redactar el fallo, 
que podría darse a conocer durante 
el primer semestre de 2024, y que 
al igual que pasó hace 5 años, podría 
ser apelado ante la Corte Suprema. 

Una vez que presentaron los ale-
gatos, Patricio Leyton, abogado de 
Andes Iron, empresa controladora 
del proyecto Dominga, afirmó que 
“quedamos muy tranquilos de haberle 
transmitido al tribunal que nos pa-
rece que la resolución del Comité de 
Ministros es ilegal, que no respetó lo 
resuelto por este tribunal ambiental 
que le estableció un claro marco de 
acción de cómo debía el Comité de 
Ministros revisar lo antecedentes 
hasta tomar el procedimiento en torno 

al proyecto Dominga”. 
“Nosotros confiamos en que el tri-

bunal va a revisar los antecedentes 
que hemos presentado y por tanto va 
a dejar sin efectos la resolución del 
Comité de Ministros”, añadió.

Durante el desarrollo de los alegatos, 
llamó la atención la presencia de 
Osvaldo Andrade, quien fue ministro 
del Trabajo de Michelle Bachelet y que 
participó en su calidad de abogado 
del Sindicato de Faeneros de Chile. 

En cuanto a su presencia, comentó 
que “soy abogado, en consecuencia 
hoy día ejerzo la profesión. Tengo 
un convenio de trabajo con el sindi-
cato que es de 38.000 socios, así 
que es importante. Los faeneros son 
120.000 en todo el país y son los 
que hacen las grandes obras, son los 

que hacen la pega, por lo que estoy 
muy complacido de poder defender 
sus intereses”. 

“Creo que hay bastante razón desde 
los puntos de vista que he escuchado. 
Creo que las mitigaciones y medidas 
que se han adoptado para evitar 
consecuencias en el ámbito medio-
ambiental son bien interesantes y 
suficientes. Mi impresión es que este 
es un buen proyecto. Es lo que he 
podido colegiar, que se ha hecho cargo 
de un conjunto de observaciones de 
las autoridades medioambientales y 
que desde ese punto de vista debiese 
ser aprobado”, puntualizó.

En la contraparte estuvo Ezio Costa, 
abogado de Oceana y director ejecu-

tivo de FIMA, quien sostuvo que “el 
proyecto ha sido rechazado en varias 
oportunidades y como se ha dicho en 
las resoluciones respectivas, existen 
antecedentes jurídicos y técnicos 
suficientes. Adicionalmente, hay que 
considerar que Dominga entró a eva-
luación ambiental hace más de diez 
años y hoy esos antecedentes están 
obsoletos”, puntualizó.  

“Nuestra expectativa es que el 
Tribunal Ambiental no acoja la re-
clamación de Andes Iron, que resuelva 
en derecho con los antecedentes 
jurídicos pertinentes y no con an-
tecedentes que no corresponden a 
un procedimiento de este tipo. De 
cualquier forma, lo más probable es 
que este caso termine nuevamente 
en la Corte Suprema”, agregó.

En tanto, Marcos Emilfork, abo-
gado de la Asociación Gremial de 
Pescadores y Mariscadores de Los 
Choros, comentó que las expectati-
vas que tienen son bastante claras. 
“Hemos estado discutiendo la viabili-
dad de Dominga por bastante tiempo, 
cuando en rigor este es un proyecto 
imposible de acuerdo con la evidencia 
que consta en el expediente donde 
queda bastante claro que la decisión 
del Comité de Ministros fue acertada 
y adecuada”, detalló. 

“Hay que poner de manifiesto que mis 
representados administran las áreas 
de manejo de recursos bentónicos más 
productivas de todo el centro norte 
de Chile y eso es posible gracias a las 
condiciones especiales que existen en 
el Archipiélago de Humboldt”, cerró 
el profesional.

PATRICIO LEYTON
ABOGADO DE ANDES IRON

Confiamos en que el 
tribunal va a revisar 
los antecedentes que 
hemos presentado 
y por tanto va a 
dejar sin efectos la 
resolución del Comité 
de Ministros”

EZIO COSTA
ABOGADO DE OCEANA 

Hay que considerar 
que Dominga entró a 
evaluación ambiental 
hace más de diez 
años y hoy esos 
antecedentes están 
obsoletos, por lo que 
no debería acoger”

OSVALDO ANDRADE
ABOGADO DEL SINDICATO DE FAENEROS 
DE CHILE

Mi impresión es 
que este es un buen 
proyecto, es lo que 
he podido colegiar, y 
que se ha hecho cargo 
de un conjunto de 
observaciones de las 
autoridades”

Franco Riveros B. / Antofagasta

@eldia_cl
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DAVID VIDELA
JEFE DEL DEPARTAMENTO DE TURISMO 
DE LA MUNICIPALIDAD DE LA SERENA

Continuamos 
posicionándonos como 
uno de los mejores 
destinos turísticos del 
territorio nacional. 
Para esta temporada, 
ya nos encontramos 
marcando tendencia 
como un sector ideal 
para vacacionar”

MARÍA ANTONIETA ZÚÑIGA
GERENTE DE BARRIO DEL MAR

Cada empresario sabe 
el comportamiento 
de las temporadas 
estivales y cómo 
programarse para 
enfrentar el aumento 
de la demanda 
en materia de 
servicios, tanto en la 
coordinación como 
en la contratación del 
personal”

La Serena, Coquimbo y Ovalle: los destinos 
favoritos del norte para visitar a fin de año

DE ACUERDO A UN ESTUDIO DE RECORRIDO.CL

La conurbación siempre 
ha sido uno de los lugares 
predilectos para conocer, 

tanto para niños como 
para adultos. Es así como 
no sólo se puede realizar 

un entretenido paseo 
por la Avenida del Mar, 

sino también, estar en la 
playa, aprovechar su rica 
gastronomía, ir al casino 

o disfrutar de la vida 
nocturna.

Para nadie es desconocido que la 
Región de Coquimbo, en particular 
su sector costero y valles, son uno 
de los destinos predilectos por los 
miles de turistas que llegan cada año. 

En esa línea, un estudio de la plata-
forma de pasajes en bus Recorrido.
cl, afirma que La Serena es el lugar 
preferido por los foráneos para visitar 
durante fin de año en el norte del 
país, seguido por su compañera de 
conurbación, además de Ovalle. 

“Continuamos posicionándonos 
como uno de los mejores destinos 
turísticos del territorio nacional. Para 
esta temporada, ya nos encontra-
mos marcando tendencia como un 
sector ideal para vacacionar, tanto 
para visitantes nacionales como del 
mercado argentino”, afirmó el jefe 
del Departamento de Turismo de la 
Municipalidad de La Serena, David 
Videla. 

De este modo, la capital regional 
siempre ha sido uno de los lugares 
favoritos al momento de conocer la 
Región de Coquimbo, tanto para niños 
como para adultos. Es así como no 
sólo se puede realizar un entretenido 
paseo por la Avenida del Mar, estar 
en la playa, aprovechar su rica gas-
tronomía, ir al casino o disfrutar de la 
vida nocturna, sino que también es la 
puerta de entrada a transitar el Valle 

Ya se comienzan a observar los primeros turistas en la Región de Coquimbo. ISMAEL HUERTA

del Elqui, donde se puede acceder a 
localidades como Vicuña, Paihuano 
o Pisco Elqui. 

“Nos encontramos muy expectantes 
por lo que viene. El trabajo colabo-
rativo realizado nos permite tener 
la convicción de que se avecinan 
días exitosos. Está todo preparado”, 
señaló el alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri. 

ESTUDIOS SIRVEN 
PARA MEJORAR LA GESTIÓN 

En esta línea, la gerente de Barrio del 
Mar, María Antonieta Zúñiga, agregó 
que se valora la totalidad de estudios 
que se lleven a cabo en materia de 
turismo, por cuanto los indicadores 
permiten evaluar la gestión de cada 
uno de los actores, así como también 
implementar medidas para mejorar.

“Partir diciendo que cada empresario 

conoce el comportamiento de las 
temporadas estivales y cómo progra-
marse para enfrentar el aumento de 
la demanda en materia de servicios, 
tanto en la coordinación con provee-
dores como en la contratación del 
personal necesario. Recordemos que, 
como gremio, ya enfrentamos unidos 
y coordinados, una pandemia, la cual 
fue un enorme desafío, junto con de-
jarnos muchas enseñanzas en materia 
de logística y reacción a este tipo de 
contingencias, sacando a delante dos 
temporadas estivales”, manifestó. 
De la misma forma, la líder gremial 
complementó que siguen laborando 
para mejorar, además de enriquecer 
la oferta gastronómica. Es así como, 
al amparo del proyecto asociativo que 
han incorporado para potenciar la oferta 
local para distinguirlos, se generará 
una identidad propia en contraste 
con otros destinos a nivel nacional.

REGIÓN DE ATACAMA: OTRO DE 
LOS ATRACTIVOS PARA ESTE AÑO

Sin embargo, no solo Coquimbo se 
encuentra entre las regiones predilectas 
en el norte del territorio nacional, sino 
que también Atacama. En esta línea, 
destaca Copiapó, comuna conocida por 
sus excelentes  balnearios para visitar 
durante el verano como, por ejemplo, 
Bahía Inglesa, Playa La Virgen, además 
de Playa de Cisne. 

Junto con ello, se puede aprovechar 
de conocer Laguna Verde y su variedad 
de parques nacionales.

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

VIERNES 22 DE DICIEMBRE DE 2023, A LAS 11 HORAS, EN CALLE ALDUNATE N.º 641 INTERIOR, COQUIMBO, 
TELEFONO 512322000.

150 SACOS DE 
CARBÓN DE 

2  1/2 KL.  C/U, 

ESPECIES: 

REMATE JUDICIAL Y VOLUNTARIO EN COQUIMBO.

SE REMATAN: VEHICULOS Y ESPECIES.

AUTO KIA MORNING MPI 1.2 AÑO 2021, PLACA PPXY.92
AUTO TOYOTA YARIS XLI 1.5 AÑO 2021, PLACA PZLF.82
CAMIONETA MAHINDRA PIK UP CRDE 2.2 AÑO 2018, PLACA KBCS.78
CAMIONETA FORD F150 LARIAT SPORT 4X4 5.0 AUT AÑO 2020, 
PLACA LYLW.17

E. ALFONSO ARANDA CAÑAS, RNM Nº505, MARTILLERO JUDICIAL Y CONCURSAL, NICOLAS A. BAO ARANDA, RNM Nº1835, MARTILLERO PUBLICO.       

CAUSAS JUDICIALES: Roles: Rol E-1949-2023, del 2° Juzgado de Letras de Coquimbo, Rol E-1737-2023, del 2° Juzgado de Letras de La Serena,
Rol C-1740-2023 y E-2035-2023, del 3º Juzgado de Letras de La Serena.                                                                                                                                                                        
 Exhibición: jueves 21 de diciembre de 2023, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 horas, VEHICULOS y Especie en parcela 52 etapa D sector El Panul 
“ESTACIONAMIENTO DE CHRISTIANSEN”, Comisión 10% más IVA, Garantía de $400.000.- por vehículo el día antes del remate, Pagos con 
cheques (consultas anticipadas), transferencias o vale vista. Facturación de vehículos de forma inmediata 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

El programa que potencia la 
identidad cultural de los barrios

PUNTOS DE CULTURA COMUNITARIA

Con este programa se busca visibilizar y financiar la gestión cultural que realizan las orga-
nizaciones de base comunitaria. 

CEDIDA

La subsecretaria Noela 
Salas destacó que “la 

instancia busca reconocer 
la cultura comunitaria 

como un agente 
transformador de cambio 

social”.

19 son las organizaciones de ba-
rrios y localidades de toda la Región 
de Coquimbo, que fueron validadas 
este 2023 como Puntos de Cultura 
Comunitarios.

Una instancia a través de la cual se 
visibiliza, valoriza y financia la gestión 
cultural que desarrollan las organizacio-
nes de base comunitaria que trabajan en 
los territorios, las cuales, quedan inscritas 
en un registro a nivel nacional, mediante 
el cual se les brinda acompañamiento y 
apoyo en su gestión de fortalecimiento 
de los Puntos de Cultura Comunitaria.

Así lo destacó, Vianni Manque, actriz, 
creadora escénica y parte del equipo 
de gestión cultural de La Chinchilla 
Subversiva, compañía de teatro de Illapel.

“Es un reconocimiento a nuestro tra-
bajo que se centra en la reivindicación 
de las artes escénicas en la provincia 
del Choapa”, dijo Manque. 

“Hacer arte fuera de las capitales 
regionales es un tremendo desafío que 
implica mucho trabajo a pulso, en un 
contexto desafiante a nivel de recursos 
económicos, recursos técnicos y recur-
sos humanos. Sin embargo, en estos 
lugares es donde el arte más impacto 
causa en las comunidades”, agregó la 
creadora escénica. 

Por su parte, Karen Soler, representante 
y relacionadora pública de la Agrupación 
Cultural Comunitaria Margot Loyola de 
Tierras Blancas, explicó que trabajan en 
dicho sector de la comuna de Coquimbo, 
desde el año 2000, por lo que para ellos 
“lo fundamental es que nuestro territorio 
se dé a conocer por cosas positivas y 
el ser un Punto de Cultura, y que el 
ministerio nos reconozca como tal, es 
poner en valor el trabajo que llevamos 
realizando por más de 23 años en Tierras 

Blancas, y en realidad en toda la Región 
de Coquimbo”, dijo Soler. 

Por su parte, María Luz Ogaz, presi-
denta de la agrupación Centro Cultural 
Vive Guanaqueros, destacó que aún 
están absorbiendo la experiencia de lo 
que significa ser un Punto de Cultura 
Comunitaria.

“Estamos bastante contentos. 

Esperemos que este programa siga 
entregando satisfacción y cosas positivas 
a las comunidades. Busca sacar todo el 
provecho para que las organizaciones 
puedan trabajar junto con los barrios, 
con las localidades y especialmente 
con las que estamos un poco más 
apartadas”, manifestó Ogaz.

AGENTE TRANSFORMADOR 
DE CAMBIO SOCIAL

Las organizaciones sociales de base 
comunitaria son instancias fundamen-
tales para dinamizar la participación 
social, la democracia cultural en los 
territorios, la utilización de espacios 
públicos, con lo cual se fortalecen los 
vínculos vecinales y sectoriales a través 
de sus redes socio-comunitarias.

Esta iniciativa del Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, valida como 
Punto de Cultura Comunitaria el tra-

bajo que, durante años, han realizado 
distintas y diversas organizaciones de 
base comunitaria en sus territorios, 
en cada una de las regiones de Chile.

La subsecretaria de las Culturas y 
las Artes, Noela Salas, en su visita a 
la Región de Coquimbo destacó los 
objetivos que tiene el programa. 

“Puntos de Cultura es un programa que 
busca reconocer en la cultura comu-
nitaria como un agente transformador 
de cambio social y en ese entendido 
fortalecerla técnicamente en miras hacia 
un sistema más sostenible en el tiempo, 
con más herramientas, y en el que el 
Estado valore el trabajo que múltiples 
organizaciones culturales comunitarias 
vienen haciendo hace muchos años por 
el desarrollo y la participación cultural 
en sus barrios en conjunto con las 
comunidades”,  afirmó Salas.

El seremi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio de la Región de Coquimbo, 
Cedric Steinlen, explicó que este pro-
grama comenzó con su diseño en 2022 
y su ejecución se inició el segundo 
semestre de este año. 

“Se hace un giro en torno a las políticas 
públicas culturales que, en general, se 
habían diseñado desde la óptica de la 
democratización de la cultura, lo que 
es muy positivo pero que tiene que ver 
con llevar la alta cultura a los territorios”, 
explicó Steinlen.

En este sentido el seremi explicó que 
se invierte esta política, “porque se habla 
ya de otro concepto que es democracia 
cultural, el que identifica dónde se hace 
cultura en los territorios y potencializar 
esa cultura comunitaria, esa cultura viva 
que existe en los barrios, en las juntas 
de vecinos a lo largo de toda la región”.

En los próximos días se realizará el 
lanzamiento de la página web www.
culturacomunitariacoquimbo.cl., un 
sitio donde las propias comunidades 
podrán subir sus actividades y que les 
permitirá contar con una herramienta 
para trabajar en red entre todos las 
organizaciones que han sido validadas 
como Puntos de Cultura Comunitaria.
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CARTELERA DEPORTIVA
> FÚTBOL 
España - La Liga 
14:45 Real Betis Vs. Girona Star+/ESPN
15:00 Cádiz Vs. Real Sociedad DSports/610
17:30 Alavés Vs. Real Madrid Star+/ESPN
17:30 Mallorca Vs. Osasuna Star+/ESPN3
Inglaterra - Premier League      Star+/ESPN2
17:30 Crystal Palace Vs. Brighton
Países Bajos - Eredivisie        GOLTV                          
14:45 Hercules Vs. Alax
17:00 PSV Vs.Twente
España - Segunda Division  
15:00 Huesca Vs. Cartagena DSports/610
15:00 Villarreal B Vs. Real Oviedo Star+
17:30 Real Valladolid Vs. Racing Ferrol Star+

17:30 Amorebieta Vs. Alcorcón Star+ 
Portugal - Copa Star+ 
17:15 Benfica Vs. Futebol
Turquía - Superliga  Star+       
14:00 Besiktas Vs. Alanyaspor
> HOCKEY HIELO
NHL - Temporada regular              Star+/ESPNExtra
21:30 Edmonton Vs. New Jersey
> VÓLEIBOL
Argentina - Serie A1                         TYCSports
22:00 Final
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada reguar                       FoxSports2
22:00 New Orleans Vs. Los Angeles Rams

CONVOCATORIA A ASAMBLEA DE ACCIONISTAS
SOTRALITUR  S.A.C.

El representante legal de la sociedad “SOTRALITUR S.A.CERRADA” se permite 

convocar a Asamblea extraordinaria de accionistas en segunda citación,  a realizarse el 

día Jueves 04 de enero 2024 a las 16:00 Hrs. En propiedad Ubicada en calle Talca 

N°496, Tierras Blancas Coquimbo.

FINALIDAD DE LA REUNIÓN EXTRAORDINARIA

PUNTO ÚNICO ELECCIÓN NUEVO DIRECTORIO

LOS PODERES PARA SU CALIFICACIÓN SE RECEPCIONARÁN
HASTA EL DÍA 27 DE DICIEMBRE DEL 2023.-

Holgado fue clave en la campaña de Coquimbo Unido que avanzó a la Copa Sudamericana, 
aunque su rendimiento despierta el interés de equipos de la capital.

LAUITARO CARMONA

Los azules estarían 
negociando con Coquimbo 

Unido, que tiene la prioridad 
en la compra del pase del 
artillero que pertenece al 
conjunto de Gimnasia y 
Esgrima de Argentina.

Universidad de Chile 
pretende ir por los goles 

de Rodrigo Holgado

FIGURA DEL AURINEGRO

Pese a que Coquimbo Unido no 
ha dado a conocer contrataciones 
para la próxima temporada, existe 
tranquilidad en la afición  de que en 
las próximas horas – antes de que 
llegue Navidad- la administración 
dará a conocer los primeros nombres 
que tendrán la responsabilidad de 
enfrentar el reto internacional de Copa 
Sudamericana en marzo próximo y 
la temporada oficial que involucra el 
campeonato oficial y la Copa Chile.

Sin embargo y producto de la cam-
paña 2023, el buen rendimiento de 
sus principales jugadores, despierta 
el interés de los clubes de mayor 

arrastre en el país y que cuentan 
con mayor presupuesto, como ocurre 
con la Universidad de Chile que puso 
su mirada sobre el goleador Rodrigo 
Holgado, quien hoy se encuentra de 
vacaciones y cuyo pase pertenece 
a Gimnasia y Esgrima de La Plata.

Los azules preparan una oferta para 
contar con el artillero de Coquimbo 
Unido, Rodrigo Holgado, que ya ten-

Católica confirmó que el duelo único 
ante Coquimbo Unido por la fase 
inicial de la Copa Sudamericana, 
lo jugará en el Estadio Nacional de 
Santiago. La institución de San Carlos 
de Apoquindo, que está construyendo 
su estadio, se decidió finalmente por 
el recinto ñuñoíno, entendiendo que 
Santa Laura está impedido pues 
las luminarias no cumplen con los 
estándares de Conmebol.

Finalmente, el principal coliseo del 
país albergará dicho encuentro el 
martes 5 de marzo a las 19:00 horas.

dría bien adelantado hacerse de la 
carta del atacante tras una compra 
del orden de los 350 mil dólares al 
cuadro trasandino.

El conjunto capitalino habría plan-
teado a los aurinegros un préstamo 
con opción de compra, instancia 
rechazada en el puerto, que espera 
una venta directa, que duplicaría lo 
que cancelarían a los trasandinos.

SUDAMERICANA CON LA UC

Por otro lado, el cuadro de Universidad 

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

El presidente brasileño, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
dijo este miércoles que es-
pera que la FIFA opte por la 
candidatura de su país para 
albergar el Mundial feme-
nino de 2027, frente a las 
conjuntas presentadas por 
Estados Unidos y México, y 
Alemania, Bélgica y Países 
Bajos.

En la apertura de una re-
unión con los cerca de 40 ministros de su Gobierno, en Brasilia, Lula pidió 
al titular de Deportes, André Luiz de Carvalho, Fufuca, que ponga en prác-
tica toda su “capacidad de negociación” para convencer a la FIFA de que 
Brasil “está mejor” que las otras dos candidaturas conjuntas. El mandatario 
considera que la organización del Mundial ayudaría a “construir una imagen 
positiva” de Brasil en el mundo, después de los cuatro años de gestión de 
Jair Bolsonaro (2019-2022), periodo en el que el país abandonó algunos 
organismos multilaterales y fue criticado por su laxa política ambiental.

Lula confía en que la FIFA elija a Brasil 
para organizar el Mundial femenino de 2027

POLIDEPORTIVO
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Clínica de Hockey Césped contará con 
la presencia de Ruperto Reisenegger

ACTIVIDAD ORGANIZADA POR EL CLUB ELQUI HOCKEY

La actividad para los seguidores del hockey césped se llevará a cabo este viernes en el Club 
Pingüino. 

CRISTIAN SILVA

El encuentro está 
orientado a los profesores, 

entrenadores y a quienes 
se inician en la formación 

de esta disciplina en la 
Región de Coquimbo. La 

actividad se llevará a cabo 
este viernes en el complejo 

Pingüino.

EL hockey en superficie sintética o 
sobre césped ha cristalizado en este 
2023 una gran temporada. El avance 
de los elencos nacionales femeninos y 
masculinos, ha permitido un auge de 
esta disciplina a nivel país, logrando 
figuración mundial en el caso de las 
Diablas y roles destacados en los 
pasados Panamericanos de Santiago 
2023.

Incluso, hace un par de semanas 

finalizó en nuestro país el Mundial 
Junior Femenino de Hockey Césped 
en Santiago, por lo que las docentes 
y jugadores de los clubes de la Región 
de Coquimbo, y de La Serena, en 
especial, estuvieron muy atentos a 
su desarrollo.

Frente a este auge y como una ma-

nera de seguir perfeccionando a los 
profesores y jugadores locales, el club 
Elqui Hockey realizará una jornada de 
capacitación con la participación de 
Ruperto Reisenegger, uno de los entre-
nadores del staff de la Federación de 
Alemania como también ex entrenador 
de la selección de Chile y del Club 
Manquehue (arqueros e infantiles).

La actividad se realizará este vier-
nes y tiene carácter internacional, 
comenta Celmira Capredoni, una de 

las organizadoras de la actividad.
“Buscamos capacitar y perfeccio-

nar el nivel en niños, adolescentes y 
entrenadores, como así también, dar 
un impulso al deporte en la región”, 
precisó. 

Explica que contar con la presencia 
de Reisenegger, es un lujo para cerrar 
la temporada 2023 que ha sido muy 
buena, pues “es uno de los entrena-
dores y preparadores de arqueros del 
staff de la Federación de Alemania, 
por lo que esperamos tener una alta 
convocatoria en cuanto a  monitores 
del nivel inicial”, recalcó.

La dirigente del Elqui Hockey, subrayó 
a El Día que, “hacemos esta actividad 
de manera particular para darle más 
difusión a este deporte. Queremos 
que tenga un costo bajo para los 
deportistas y por eso agradecemos 
el apoyo de los auspiciadores que 
se han portado muy bien. Ruperto 
es chileno, pero hace diez años que 
está como entrenador de arqueros en 
Alemania y dará un gran impulso al 
hockey”, comentó.

La actividad se llevará a cabo en el 
Club Pingüino, desde las 16:30 ho-
ras, en grupos separados por edades. 
“Agradecemos el apoyo de Novo Cultivo, 
CIDERE, Elqui Hockey y a las familias 
de todos jugadores participantes”, 
precisó la dirigente.

Los interesados se pueden contac-
tar con Celmira Capredoni al fono 
+56991380355.
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Ajedrez: Cristóbal Henríquez
Atletismo: Martina Weil y Santiago Ford 
Automovilismo: Nicolás Pino 
Bádminton: Alonso Medel 
Balonmano: Erwin Feutschmann 
Básquetbol Femenino: Javiera Novión 
Básquetbol Masculino: Sebastián Herrera 
Bochas: Melisa Polito 
Boxeo amateur: Denise Bravo
Boxeo profesional masculino: Andrés Campos 
Boxeo profesional femenino: Daniela Asenjo
Breaking: Matías Martínez, 
«Matita» Canotaje: María José Mailliard 
Ciclismo masculino: Martín Vidaurre
Ciclismo femenino: Catalina Vidaurre
Esgrima: Pablo Núñez 
Ecuestre: Svenja Grimm 
Esquí: Henrik von Appen 
Esquí Náutico: Emile Ritter 
Fútbol amateur: Sebastián Torres 
Fútbol femenino: María José Urrutia 
Fútbol masculino: Diego Valdés 
Gimnasia: Franchesca Santi 

Golf: Joaquín Niemann
Levantamiento de Pesas: Arley Méndez 
Hípica: Óscar Ulloa 
Hockey Césped femenino: Denise Rojas Hockey 
Césped masculino: Martín Rodríguez 
Hockey patín: Fernanda Hidalgo 
Karate: Valentina Toro
Lucha: Yasmani Acosta 
Motociclismo: Benjamín Herrera
Navegación a vela: Clemente Seguel 
Natación: Kristel Köbrich 
Patín Carrera: Emanuelle Silva 
Pelota Vasca: Renato Bollelli 
Pentatlón: Esteban Bustos 
Rodeo: Cristóbal Cortina y Gonzalo Abarca 
Remo: Antonia y Melita Abraham 
Rugby: Rodrigo Fernández 
Squash: Ana María Pinto y Giselle Delgado 
Surf: Rafael Cortez 
Triatlón: Diego Moya 
Taekwondo: Claudia Gallardo 
Tenis: Nicolás Jarry 
Tenis de mesa femenino: Paulina Vega 

Tenis de mesa: Nicolás Burgos 
Tiro al vuelo: Francisca Crovetto 
Tiro con Arco: Ricardo Soto 
Vóleibol playa: Esteban y Marco Grimalt 
Vóleibol femenino sala: Beatriz Novoa 
Vóleibol masculino sala: Vicente Parraguirre 
DEPORTE PARALÍMPICO
Para Atletismo: Mauricio Orrego
Para Bádminton: Jaime Aránguiz 
Boccia: Javiera Quintequeo
Para canotaje: Katherinne Wollermann 
Para ciclismo: Matías Mansilla
Fútbol PC: Bastián Velásquez
Fútbol para ciegos: Víctor Hugo Silva 
Paranatación: Vicente Almonacid 
Gólbol: Ximena Balboa 
Para powerlifting: Juan Carlos Garrido 
Para taekwondo: Constanza Fuentes 
Tenis en silla de ruedas: Francisco Cayulef 
Para Tenis de mesa femenino: Florencia Pérez 
Para Tenis de mesa masculino: Maximiliano Rodrí-
guez
Para tiro con Arco: Mariana Zúñiga

Distinciones

El tenista Nicolás Jarry y las remeras Antonia y Melita Abraham se adjudicaron el Cóndor de 
Oro como Mejores Deportistas de la temporada 2023, de acuerdo a la votación encabezada 
por el Círculo de Periodistas Deportivos.

CPD

El Círculo de Periodistas 
Deportivos realizó su 

gala anual, en la que los 
deportistas se alzaron como 
los mejores en medio de una 
temporada llena de éxitos en 

sus carreras.

Nico Jarry y las mellizas 
Abraham: los mejores 

de 2023

CPD DISTINGUE EN SANTIAG0

Melita y Antonia Abraham, acom-
pañadas del tenista Nicolás Jarry,  
se llevaron el premio al “Mejor de los 
Mejores” del deporte chileno de este 
2023, en el marco de la ceremonia de 
reconocimiento que realizó el Círculo 
de Periodistas Deportivos.

El cometido de las hermanas Abraham 
fue uno de los más positivos que han 
tenido en sus carreras, asegurando la 
clasificación a los Juegos Olímpicos de 

París 2024 luego de una sobresaliente 
actuación en el Mundial en Serbia. 
Además, en los Panamericanos de 
Santiago 2023 lograron cinco medallas 
en distintas pruebas, sumando ocho en 

Al recibir el galardón, Melita Abraham, 
expresó su emoción, indicando que, “te-
nemos la gran suerte de que hoy están 
dos de las personas más importantes, 
nuestro entrenador Bienvenido (Font) 
y nuestro papá. Muchas gracias por 
premiarnos”, recalcó.

En la categoría paralímpica, también 
fueron dos los galardonados: Katherinne 
Wollermann, plata en el Mundial de 
paracanotaje y clasificada a París 2024 
y Francisco Cayulef, oro en el tenis en 
Santiago 2023. 

su carrera. Jarry en tanto, cumplió con 
un derrotero tremendo durante toda 
la campaña, metiéndose por primera 
vez en el top 20 del ránking y ganando 
dos títulos ATP en Santiago y Ginebra. 
Además, el tenista nacional subió 133 
escalones, ya que partió el año en el 
puesto 152 y terminó 19.

El tenista, quien no se encontraba 
presente en la ceremonia, envió un 
mensaje a través de una videollama-
da, agradeciendo la confianza por la 
distinción. 

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

10/24 9/22 10/25 
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

12/18 12/18 13/19
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

14/29 11/27 13/30
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

11/25 9/24 11/27
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

8/24 8/24 9/22 
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

9/26 7/25 9/29
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

13/18 13/19 13/20 
Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

13/17 13/18 13/21 
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

13/20 13/19 12/19 
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 Tele Canal 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Contigo en directo 
17:30 Las mil y nuna noche. 18.30 
Relaciones peligrosas  19.45 Pasión 
prohibida.

20:30 CHV Noticias central
23:00  La divina comida 
01.00  Relaciones peligrosas
02.30 Programación de 
 trasnoche
02:30  Dime con quién andas
03:30  Yo Soy

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos 13:00 24 Tarde 
15:00 Me robó mi vida 15:50 Hoy se 
habla 17.10  El clon. 18:30 Carmen Glo-
ria a tu servicio 19.30 Amor en juego

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:45 Todo por mi familia
23:55 Festivales de selección
00.15 Mea Culpa
01.30 24 Noche
02:15 TV Tiempo 
03:00 El cuento del tío

14:00 El Conciertazo Música clásica 
para niños. 14:30 Swiss nature labs 
Las mejores soluciones de salud, 
belleza y bienestar de origen natural.
19:00 La vida es una canción 20:00 
Grachi

21:00 G Grachi
22:00  Painkiller Jane
23:00  Iglesia Universal
 de Dios  y su amor 
 incondicional.
00:00  Alerta Cobra
01:00  Extranormal
01:50  Fuera del aire

05:00 Swiss nature labs 10:00 A3D 
15:00 Swiss nature labs 16:30 Plaza 
Sésamo 17:00 Saras y Kumud 17:45 
Un corazón especial 18:45 Impostora 
19:30 A3D 

20:30  Swiss nature labs
21:00  La Niña
22:00  Caja de Pandora
00:00  Última frontera

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto  13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:20 Secretos de sangre 18:05 
Nehir  19:00 Resumen Yali Çapkini 
19:40 Como la vida misma

 22.00  Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23:30 Seyran y Ferit
00:30 Secretos de sangre
01:30 Como la vida misma
02:15 Sol Naciente
03:30 Dulce ambición

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Melissa 15.30 Pasión de 
gavilanes  15.50 Doña Bárbara. 17.00 
Tierra brava en bruto 18:30 ¡Qué dice 
Chile! 

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22.10 Tierra brava
00:30 Tierra Brava - Extendida
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Doctor Simi. Los Alamos 545 
Local 3. 
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1.

SANTORA

Pedro Canisio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:43 1.38 P 
11:23 0.44 B 
17:56 1.35 P

MAÑANA
00:02 0.65 B 
05:47 1.29 P 
12:12 0.44 B 
18:51 1.46 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku

F

Mareas

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

Mareas

AMOR: Mientras más natural sean 
las cosas serán mucho mejor para 
la relación. SALUD: Cuídese un poco 
más este último mes del año 2020. 
DINERO: No invierta dinero del día 
de hoy y menos cuando no manejar 
toda la información al respecto. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 23.

AMOR: El orgullo en este momento 
puede terminar alejándole de sus 
seres queridos. SALUD: El seden-
tarismo no le favorece mi le ayuda 
en nada, en especial si su salud 
no ha estado bien. DINERO: No 
adquiera más deudas, ya es sufi-
ciente con las que tiene. COLOR: 
Terracota. NUMERO: 3.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Haga cuanto esté a su alcan-
ce para encontrar la felicidad. SA-
LUD: Más cuidado, no se exceda de 
copas o lo puede lamentar después. 
DINERO: Es importante que durante 
este último mes del año no adquiera 
deudas demasiado abultadas. Cuide 
el presupuesto. COLOR: Negro. NU-
MERO: 30.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Puede que parezca que la 
vida es una encrucijada, pero en su 
corazón encontrará la respuesta que 
busca. SALUD: Cuidado con dejar de 
lado todo lo que tenga que ver con 
condición de salud. DINERO: No le 
tema a los desafíos que le depara el 
futuro. COLOR: Violeta. NUMERO: 9.

AMOR: No se quede callado/a, 
es mejor que hable las cosas o 
quienes están a su lado no sabrán 
lo que ocurre en usted. SALUD: No 
olvide que debe controlar su salud 
con un médico. DINERO: Vaya 
fijándose metas para el próximo 
año. COLOR: Verde. NUMERO: 8.

AMOR: Quienes le quieren de verdad 
sabrán apoyarle en el momento 
preciso. No estará solo/a. SALUD: 
Cuidado al conducir este día, evite 
hacerlo estando tan agotado/a. 
DINERO: No se debe ver envuelto 
en problemas en su trabajo. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 10.

AMOR: Disfrutar con los suyos debe 
ser su objetivo principal, para así 
rodearse de su afecto. Eso le hará 
bien a su corazón. SALUD: Ojo con 
los cólicos estomacales. DINERO: 
Los pasos en materia financiera 
deber ser muy bien calculados. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 12.

AMOR: Puede que se haya equivo-
cado, pero eso no quiere decir que 
usted tenga toda la culpa. SALUD: 
Disminuya un poco el ritmo. DINERO: 
No se debe rendir a pesar que el 
camino se torne lleno de obstáculos. 
Confíe en sus capacidades. COLOR: 
Gris. NUMERO: 2. gún sus planes. 
COLOR: Verde. NUMERO: 3.

AMOR: Es momento de ceder con 
el fin de que el conflicto entre 
ustedes pueda solucionarse con 
prontitud. SALUD: Evite trasnochar 
será muy bueno para ahorrar 
fuerzas. DINERO: Si decide hacer 
inversiones trate de hacerlo 
analizando las variables. COLOR: 
Rosado. NUMERO: 36.

AMOR: No se quede sin pedir dis-
culpas ya que es lo más correcto. 
Eso demuestra que a pesar de 
todo no tiene malas intenciones. 
SALUD: Disfrute de ese estado de 
ánimo que le invade. Disfrute la 
vida. DINERO: Sea prudente en la 
toma de decisiones en tu trabajo. 
COLOR: Púrpura. NUMERO: 11.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Quienes están a su alre-
dedor buscan entregarle afecto 
y amor. No los aleje. SALUD: No 
ganan nada con enojarse, muy 
por el contrario, sólo terminar 
dañando su salud. DINERO: No 
debe alejarse tanto de sus obje-
tivos trazados. COLOR: Marengo. 
NUMERO: 1.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No cargue en su alma 
cosas tan dolorosas, trate de sa-
carlas para poder ser feliz. SALUD: 
Distraerse ayuda a sobrellevar los 
problemas cotidianos. DINERO: Si 
tiene dudas sobre ciertas cosas 
en el trabajo es mejor que las 
pregunte. COLOR: Salmón. NUME-
RO: 15.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Rojos, dorados y detalles 
naturales visten la Navidad

PALETA DE COLORES PARA ESTAS FIESTAS

La alegría del rojo, el fulgor de las velas y las luces 
que acompañan y festejan con detalles dorados, pero 

también en el otro extremo la sencillez en la mesa 
forma parte de una decoración que crea una atmósfera 

acogedora y llena de simbolismo en Navidad.

El rojo es sinónimo de alegría, de 
energía y de vitalidad y una sencilla 
flor de Pascua reúne entorno a ella 
esa vibrante necesidad de calor y de 
unión. Así lo expresan los especia-
listas de Stars for Europe (SfE) que 
proponen esta flor como la ideal para 
decorar una mesa e incluso añadir al 
pie del árbol en pequeñas macetas.

Una flor que se ha convertido en un 
símbolo en estas fechas no solo en 
rojo, si no en todos los colores en los 
que resulta habitual.

FLORES DE PASCUA

Para incorporar las flores de Pascua 
al árbol, explican, es importante tener 
en cuenta que se deben cortar y co-
locar en las bolas del árbol sin tapón, 
llenándose con agua. De esta manera, 
las flores mantendrán su frescura y 
su brillo. Un elemento delicado, pero 
efectista.

Los productores de estas flores 
recomiendan que, tras el corte, hay 
que sumergir los extremos en agua 
caliente (aproximadamente 60°C) 
durante unos segundos y luego en 
agua fría para conseguir otro de los 
objetivos clave como es alargar su vida.

Roja es también la decoración que 
proponen los estilistas de la plataforma 
Westwing, que adornan el árbol con 
bolas de este intenso color combinadas 
con enormes lazos y detalles dorados.

Adornos y luces sencillas con detalles 
de cristal es otra de las opciones para 
este año, la apuesta de Northdeco 
que busca “no caer en el exceso” y 
que también concentra en el rojo su 
mejor opción.

Apuestan por la suave iluminación de 
las velas con candelabros decorativos 
para mantener una luz suave, especial-
mente en las cenas. Proponen jarrones 
o centros de mesa que reflejen ese 
brillo, otra de sus recomendaciones. 
Mientras que para la mesa inciden 
en los tonos cremas en mantelerías 
y adornos textiles.

EN LA MESA

Maisons du Monde es fiel a dos 
estilos: “Nordic” con un toque de 
Europa del Norte en el que el blanco y 
la plata reinan y “British” que mantiene 
una decoración clásica y tradicional 
donde los colores principales son el 
rojo y el verde.

Una vajilla blanca con detalles dorados es al mismo tiempo un clásico renovado en Navidad, una propuesta versátil que se adapta a cualquier 
ambiente.

EFE

Los estilistas de la firma de deco-
ración aconsejan decorar la mesa 
con guirnaldas “una tendencia esta 
Navidad”, donde proponen el acebo, 
las ramas de eucalipto, bayas, hojas 
y piñas… con sus colores naturales, 
el verde y el marrón.

La propuesta de Zara Home para 
vestir la mesa se concentra también 
en detalles carmesíes, pero sin exce-
derse, pequeñas setas y manzanas 
rojas, adornos naturales cuidadosa-
mente salpicados por la mesa, que 
no interfieran entre los comensales.

La firma portuguesa Vista Alegre 
sabe bien cómo decorar las mesas 
en cualquier época del año y en es-
tas fechas apuestan por crear “un 
espacio agradable para los invitados” 
con piezas que, según indican, aúnan 
tradición y vanguardia.

Una vajilla blanca con detalles do-

rados es al mismo tiempo un clásico 
renovado en Navidad, una propuesta 
versátil que se adapta a cualquier 
ambiente.

La opción de la artista portuguesa 
Teresa Lima es también disfrutar del 
encanto de la naturaleza con platos 
que tienen dibujada la imagen de un 
reno y un conejo “símbolos del amor 
universal”, apunta.

El decorador Raúl Martins ha es-
cogido los tradicionales rojo y verde, 
junto a tonos azules, como protago-
nistas de la mesa con la vajilla “The 
Meaning”, colores potentes que no 
dejarán indiferentes a los invitados, 
con flores, suculentas frutas y pájaros 
en un paraíso de porcelana.

Martins recomienda para crear una 
mesa de fiesta tener en cuenta la 
iluminación, “que sea bajita”, para 
que las velas proporcionen esa luz 

amarillenta, muy de noche, que nos 
conecta con los eventos de fin de 
año, en este caso.

Y para culminar un buen encuentro, 
algo que los responsables de Kronos 
Homes no pasan por alto es elegir una 
buena lista de éxitos musicales que 
acompañen el ambiente navideño 
con una buena dosis de encanto 
tradicional y clásicos más actuales.

Efe / Internacional

@eldia_cl

• Maisons du Monde es fiel a dos 
estilos: blanco y plata y el clásico 
rojo y verde, los mismos colores 
que el decorador Raúl Martins ha 
elegido para la mesa.
• Adornos y luces sencillos con 
detalles de cristal es otra de las 
opciones para este año.
• La opción de la artista portugue-
sa Teresa Lima es disfrutar del 
encanto de la naturaleza con pla-
tos que tienen dibujada la imagen 
de un reno y un conejo “símbolos 
del amor universal”.

Datos
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“Hoy están los 
instrumentos para 
hacer mejor trabajo 
en términos de 
sustentabilidad”

Como un buen año que cierra, y diver-
sos desafíos para el siguiente, valoró el 
presidente del Consejo Regional Minero 
de Coquimbo, CORMINCO, Juan Car-
los Sáez, ciclo que trajo satisfacciones y 
lecciones en las distintas faenas mineras 
de la zona, así como también en el tra-
bajo administrativo que se requiere para 
impulsar aquellas que están en etapa de 
estudio.

“Fue un buen año desde el punto de 
vista de la concreción de proyectos im-
portantes como Pelambres, que le dan 
continuidad a la operación, que era algo 
por lo que nosotros teníamos una pre-
ocupación porque es el principal gene-
rador de ingresos en la región, así que 
se necesitaba de esa tranquilidad para 
poder echar a andar la planta desaliniza-
dora y su plan de expansión, y con ello 
yo creo que se cumplió un hito impor-
tante”, inició.

Como otro punto positivo señaló la en-
trada del proyecto El Espino, de media-
na minería, que tiene mucha importancia 
en términos del cobre que la región será 
capaz de entregar.

El líder gremial valoró como 
positivo el año que cierra, 
destacando que se requiere de 
mayor diálogo para concretar 
los proyectos que quedan pen-
dientes para 2024.

“También hay una buena decisión 
de parte de Pucobre que es una 
gran empresa de la Tercera Región, 
que se va impulsando. Además, 
está el proyecto Arqueros, también 
de mediana minería, que consiguió 
sacar la mayor parte del proyecto, 
logró sacar su RCA, y ahora está 
en la tramitación de sus permisos 
sectoriales, y eso también, si po-
demos confiar en la palabra del 
gobierno, de que va a reducir los 
tiempos de tramitación de los per-
misos. Ahí hay unos compromisos 
que hizo el presidente y lo más 
probable es que podamos tener 
Arqueros ya comenzando a desa-
rrollar la mina en el año 2025. Eso 
es tremendamente importante”, 
estimó.

Resaltó como otro gran hito lo 
alcanzado por la gigante mine-
ra Barrick, que consiguió sacar su 
proyecto de exploración, que es el 
único grande en la región en este 
momento. “Eso marca un buen an-
tecedente como para decir que 
se están cumpliendo los hitos más 
grandes en materia minera que 
teníamos para este 2023”, apuntó 
Sáez.

-¿Qué queda pendiente que no se 
pudo realizar este año?

“Lo que queda pendiente dice re-
lación con la pequeña minería ar-
tesanal, quienes tuvieron que es-
perar prácticamente dos años para 
que se pudieran liberar los fondos 
que les permitían echar a andar di-
versos proyectos desde la Seremi 

de Minería. Eso fue un error de 
proporciones que causó diversos 

incidentes que se pudieron haber 
evitado si hubiesen contado con 

apoyo técnico. Esos incidentes nos 
duelen mucho y esperamos que se 
entienda que la pequeña minería es 
tan importante como la mediana o 
grande, porque al final los mineros 
estamos unidos y debemos preocu-
parnos entre todos”.

-¿Y para este 2024 que proyectos 
estarán bajo la lupa?

“CMP está muy adelantado con 
sus proyectos, aunque necesita la 
construcción del puerto para poder 
continuar y eso es un problema de 
licencias que tiene que ser rápida-
mente resuelto para poder tener la 
continuidad operacional de la faena 
minera más importante de la región, 
en cantidad de gente y en territorio 
geográfico”.

Recordó que otro de los proyectos 
regionales tiene que ver con Battery 
Mineral Resources que ya había con-
cretado la compra de Minera Altos 
de Punitaqui, y que está pendiente 
de alcanzar todos los permisos para 
poder volver a operar. 

“Punitaqui es un sector que necesi-
ta de la minería para poder hacer su 
desarrollo y sus planes comunales y 
ahí también los afecta este problema 

Se necesita mucha 
coordinación 
entre el gobierno 
nacional y los 
estamentos 
mineros pequeños, 
medianos y 
grandes, para 
poder sacar los 
proyectos que 
están en carpeta”

Juan Carlos Sáez 
Presidente de CORMINCO

Juan Carlos Sáez 
Presidente de CORMINCO
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de licencias y permisos, por lo que vamos 
a mirar con mucha atención cómo se de-
sarrolla este año 2024 en la zona. También 
Tres Valles, que está en proceso de quie-
bra pero que ha adelantado conversaciones 
con nuevos inversionistas, y que eso signi-
fica poner en acción un proyecto que tie-
ne mucha importancia para los pequeños 
mineros de la región, por lo que lo vemos 
con mucha preocupación, y esperamos que 
esta fase de reorganización de la empresa 
pueda continuar con sus poderes de com-
pra que tanto beneficio le han traído a la 
región en general”.

-¿Por cuáles razones los proyectos no 
avanzarían en sus cronogramas?

“Yo creo que hay una muy buena instancia 
del gobierno cuando deciden terminar con 
estos comités políticos para revisar las li-
cencias ambientales de un proyecto minero, 
eso es tremendamente importante, y eso 
significa quitar presión a las cosas. Yo creo 
que hoy día están los instrumentos para 
que las compañías mineras hagan el me-
jor trabajo en términos de sustentabilidad, 
de licencia social y licencia medioambien-
tal pero que todavía falta la coordinación 
entre los diferentes servicios del gobierno, 
que tienen que entregar sus Permisos Sec-
toriales. Esa coordinación podría evitar un 

montón de papeleo y de permisos que nosotros 
pensamos que no son críticos en definitiva y que 
podríamos partir con una línea crítica que permita a 
los proyectos partir en su fase de desarrollo cuando 
haya alcanzado un nivel de desarrollo y madurez 
cuando haya sido aprobada su RCA, para que sal-
gan los proyectos más rápido”.

Recordó que el mundo necesita terminar la de-
pendencia del diesel y los combustibles fósiles y 
que la única manera es pasando a ser usuarios 
de los sistemas eléctricos y que eso solo se logra 
con minería.

“Sin minería no va a ocurrir nunca, por eso la 
región tiene la oportunidad de colocar todos 
sus yacimientos en valor. Este 2024 hay muy 
buenas posibilidades de desarrollo y muchos 
desafíos. Se necesita mucha coordinación 
entre el gobierno nacional y los estamentos 
mineros pequeños, medianos y grandes, para 
poder sacar los proyectos que están en car-
peta. Se requiere además de una disposición 
al diálogo que podemos conseguir en la parte 
legislativa, pero no en el Gobierno Regional, 
por lo tanto, hay que solucionarlo”, puntualizó 
el representante gremial.
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Haciendo un análisis y una lectura del momento que 
vive la industria minera en la actualidad, desde el De-
partamento de Ingeniería de Minas de la Universidad 
de La Serena, su director, Alberto Cortés, explicó que 
se precisa de mayor compromiso de parte del Estado 
para reducir tiempos administrativos y lograr concretar 
proyectos en la zona.

“La última inversión importante que se hizo fue en el 
año 2017, así que ahora se requiere de muchas inver-
siones para poder reconocer nuevas reservas, porque 
podemos tener los recursos, pero éstos pueden no ser 
económicamente rentables, mientras las reservas son 
los minerales que nosotros vamos a ocupar económi-
camente”, refirió Cortés.

Alberto Cortés, Director del Departamento 
de Ingeniería de Minas de la ULS

Alberto Cortés
Director del Departamento de Ingeniería de 
Minas Universidad de La Serena

“Planteamos al ministerio la 
necesidad de potenciar la

Primero se debe 
destrabar la parte 
política, la parte 
ambiental, tantos 
permisos que se 
exigen mientras se 
han avanzado en otros 
procesos”

minería artesanal”

Resalta que el problema de la región es que cuenta con 
una minería muy antigua.

“Al tener esa característica se va profundizando y eso 
genera mayores costos de transporte y producción, que 
pueden estar por el orden del 45%.  Otro factor a consi-
derar es que a medida que nos profundizamos va bajando 
la ley, o cantidad de fino que tiene el mineral principal. Así 
que podemos sacar la misma cantidad de producto de 
la mina, pero el recurso pagable va a ser mucho menor, 
porque aparecen también minerales contaminantes que 
rebajan la calidad del producto, y con ello hay una serie de 
factores que influyen en esta situación”.

Destacó que desde la Universidad han tenido la mejor 
disposición de formar profesionales para el área, incluso, 
haciendo muchos aportes académicos como el Manual de 
Procedimiento de la Empresa Nacional de Minería, en el 
Título 15, en el Decreto Supremo 132, en textos de Seguri-
dad Minera en los que se apoyan los especialistas de todo 
el país, pero que esto no es suficiente si no se fortalecen 
las políticas públicas.

“Hay una serie de factores que deben potenciar la mine-
ría. Nosotros le planteamos al Ministerio la necesidad de 
potenciar la pequeña minería artesanal, porque ayudan a 
consolidar la economía de las pequeñas comunas mineras, 
ya que lo que se recibe se invierte en la misma localidad 
y que ayudan a mantener el sector, creando fuentes de 
trabajo y nuevas empresas mineras, y sigue una serie de 
ventajas, pero allí el Estado tiene que apoyarla (a la peque-
ña minería), y nosotros estamos impulsando para que se 
haga una caracterización de la minería, de la pequeña y de 
la minería artesanal que es muy precaria, y que registra ac-
cidentes y otra serie de problemas que hay que subsanar”.

Recordó que la pequeña minería aporta un 2% de la pro-
ducción nacional del cobre, mientras que la mediana mi-
nería aporta un 6% y el 92% lo aporta la gran minería. 

“Pero la calidad o ley del mineral va bajando según se de-
sarrolla la mina, claro que cuando mejora la tecnología, van 
mejorando los procesos, disminuyendo los costos, y es 
cuando se reactivan, pero si las condiciones no mejoran, 
van desapareciendo las minas”.

-¿Qué es entonces lo que no permite la gran inversión?

“Nosotros estamos haciendo esfuerzos en mitigar los 
efectos ambientales y sociales, pero falta que este tema 

Desde la universidad local, el académico 
que encabeza el área de minería, apunta 
a las gestiones políticas como la llave que 
permitirán abrir las puertas de nuevas 
inversiones en la zona, impulsando así 
proyectos de diversas escalas.

salga un poco del sector político, y que en la discusión 
ambiental influyan las comunidades, las universidades, 
los profesionales, que las personas adecuadas puedan 
tomar las decisiones. Para nosotros tener en funciona-
miento una mina grande se necesitan de tres a cuatro 
mil permisos, y eso requiere de mucho tiempo. Si hoy 
hay un proyecto minero que se apoya en un precio, ese 
precio puede bajar a la mitad cuando la mina se ponga 
en marcha. La cantidad entonces de riesgos operativos, 
productivos, políticos y de mercado son muy altos”.

Se refirió por ejemplo, al caso de los royalties y del 
impacto que ha tenido en la inversión. “Tras el cobro de 
royalties va bajando la competitividad en el mundo. Así 
que hay que evaluar todos los aspectos de la produc-
tividad. Nosotros como ingenieros tenemos que formar 
a los profesionales en el negocio completo, evaluando 
también la sustentabilidad económica, social, ambiental, 
en la seguridad, en la calidad de los procesos. Este tra-
bajo no se enfoca solo en sacar mineral, sino que hay 
una gran serie de factores que se deben evaluar, por 
eso la economía minera funciona diferente a la econo-
mía tradicional”.

-A pesar de todo el escenario ¿es optimista en que 
se puedan superar las trabas para lograr la inversión 
minera?

“Sí, por supuesto. Pero primero se debe destrabar la 
parte política, la parte ambiental, tantos permisos que 
se exigen mientras se han avanzado en otros procesos. 
Nosotros el agua en la minería la recuperamos en un 
80%, y trabajamos con agua de mar, ya sea en forma 
directa, impulsándola o desalinizándola, y a nivel de país 
consumimos el 3% del agua, mientras que la agroindus-
tria consume más del 80% del líquido, y si uno lo em-
pieza a analizar afecta más la agroindustria que la mine-
ría; mientras que el aporte que hacemos al país supera 
el 60% de los ingresos de divisa por exportación”.

-¿Cuál sería el primer aspecto a destrabar?

“La parte política. Por ejemplo, Codelco viene bajan-
do su producción, aunque todavía ocupa los primeros 
lugares en el mundo. Pero es una empresa que está 
súper endeudada, con más de 20 mil millones de dó-
lares, así que su nivel de riesgo es alto y los préstamos 
son altos. Y eso ha sucedido porque Codelco tiene que 
entregar prácticamente todos sus recursos al Estado, 
y además participar de proyectos como cualquier otra 
empresa. Lo que no es suficiente para pagar sus deu-
das. Lo primero es revisar la parte política. Porque no se 
debe trabajar sin una sustentabilidad social, económica 
y ambiental, en eso estamos de acuerdo, pero prime-
ro se debe agilizar el proceso político, porque estamos 
hablando del desarrollo económico del país; si no se 
toman medidas de inmediato, ya un proyecto pierde 
hasta 10 años de validez, porque es lo mínimo que una 
gran empresa minera requiere para poder colocarla en 
marcha”.
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La importancia de la formación de nuevas 
generaciones en el mundo minero local

Desde la academia destacan el valor 
de la formación profesional en las 
nuevas generaciones de jóvenes que se 
incorporarán a un mercado productivo 
local cada vez más exigente en térmi-
nos de preparación y tecnología.

Analizando la importancia y trascendencia de la for-
mación profesional de las nuevas generaciones, el 
jefe de carrera de Ingeniería en Minas del Instituto 
Profesional de Chile, Yanko Neira Rojas, indicó que 
los esfuerzos están enfocados en preparar a los jó-
venes en todos los desafíos que deben enfrentar en 
la industria minera regional.

-Desde su punto de vista académico, ¿cómo valora 
usted la Importancia del sector minero en la eco-
nomía regional?

“Coquimbo fue la segunda región del país con 
mayor crecimiento económico durante el primer 
trimestre del 2023- influido en gran medida por 
la minería- lo que permite dar cuenta del impacto 
positivo que tiene la industria y la consolida como 
el principal motor económico de la región. Esto se 
convierte en un área con gran oportunidad para el 
campo laboral”.

Yanko Neira
Jefe de carrera de Ingeniería en Minas
Instituto Profesional de Chile

Desde la academia los estudiantes 
aprenden materias de recursos, 
estrategia, tecnología e innovación, para 
así contribuir con el crecimiento de la 
principal fuente económica de la región”.

Yanko Neira Rojas, 
jefe de carrera de Ingeniería en Minas del IPChile

-¿Cómo analiza usted la solidez de la minería regional?

“Pese a que el crecimiento económico nacional aún se ve afectado 
por la pandemia, la industria minera en la Región de Coquimbo ha 
mostrado números positivos, ubicándose por encima del año pasa-
do, los que se han visto beneficiados por la recuperación de pro-
ducción de Minera Los Pelambres. Como en todos los sectores hay 
oportunidades de mejora, algunos proyectos se podrían enfocar en 
el apoyo a las pequeñas y medianas empresas mineras de la región”.

-¿Cuál considera que es el aporte de la academia en la consolida-
ción de la minería regional?

“Las instituciones como IPCHILE actualizan constantemente sus pro-
gramas de estudios para que los futuros profesionales de la minería 
tengan los conocimientos, herramientas y preparación para abordar 
los nuevos desafíos que presenta el mercado. En ese sentido, desde 
la academia los estudiantes aprenden materias de recursos, estrate-
gia, tecnología e innovación, para así contribuir con el crecimiento de 
la principal fuente económica de la región”.

-¿Qué tan importante es la incorporación de nuevas generacio-
nes al mercado minero profesional?

“Incorporar a las nuevas generaciones de profesionales de la mine-
ría a la industria, se traduce en sumar talento capacitado y actuali-
zado sobre las principales necesidades del mercado. Al incorporar 
nuevas generaciones, demuestran la innovación en la minería, nue-
vas metodologías de trabajo y también a profesionales con energía 
en el mundo minero. Muestran también los cambios que se ha 
generado en la minería, las nuevas tecnologías y habilidades que 
han adquirido este mundo minero con el tiempo”.
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La inclusión de la mujer en faenas y 
labores mineras que tradicionalmen-
te han sido ocupadas por hombres 
es un gran desafío que debe asu-
mirse un paso a la vez, poco a poco, 
y con la mirada puesta en un objeti-
vo a largo plazo que ofrezca equili-
brio laboral entre ambos sexos.

Consultada al respeto, la seremi de 
la Mujer y Equidad de Género en la 
Región de Coquimbo, María Fer-
nanda Glaser, explicó los esfuerzos 
articuladores que se han hecho para 
lograr que más mujeres accedan a 
puestos de trabajo en empresas mi-
neras.

“En nuestra región hemos avanza-
do un montón, hemos desarrollado 
un trabajo que ha dado sus frutos, 
y eso se ve por ejemplo en los re-
sultados que arroja la Mesa Mujer y 
Minería, junto a la seremi de Minería, 
Constanza Espinosa, en la que he-
mos registrado mujeres que ya han 
entrado en la industria de la minería, 
con lo que hemos contabilizado has-
ta un 20% de inclusión de mujeres 
en algunas empresas, pero todavía 
nos faltan muchas más mujeres en lo 
que son las faenas”.

Señaló que para lograr el objetivo se 
han articulado, entre otros progra-
mas, con CEDUC y Minera Los Pe-
lambres, para que más mujeres del 
Valle del Choapa se puedan capa-
citar en conducción de camiones o 
maquinaria pesada, porque esas son 
las labores y fuentes de empleo que 
generan más estabilidad y mejores 
remuneraciones.

“Desde el Ministerio de la Mujer he-
mos indicado que muchas veces las 
mujeres acceden a estos trabajos, 
pero por temas de cuidado y por ha-
cerse cargo de la crianza de los hijos, 
van abandonando las fuentes labora-
les y se quedan sin el ingreso que ello 
significa, que en minería ese ingreso 
es muy bueno. Lo que queremos es 

María Fernanda Glaser, 

Seremi de la Mujer

María Fernanda Glaser
Seremi de la Mujer en la Región de 
Coquimbo

Hay que seguir 
fomentando que 
la industria de la 
minería se vuelva 
un entorno 
más inclusivo y 
acogedor para 
las mujeres”

Metas y proyecciones 

Con labores y conversaciones entre los secto-
res público y privado para fortalecer la par-

ticipación femenina en actividades mineras 
tradicionalmente ocupadas por hombres, 
la seremi de la Mujer de la Región de 
Coquimbo valoró, entre otras iniciativas, 
la Mesa Mujer y Minería, que ya habría 
arrojado resultados positivos en favor 
del equilibrio laboral. 

que más mujeres accedan a trabajos en 
la minería para que tengan autonomía 
económica, que se traduce además en 
reducción de violencia de género, por-
que muchas mujeres que se encuen-
tran en relaciones abusivas o violentas, 
les cuesta dejar a su agresor porque no 
cuentan con una fuente de ingreso”.

Precisó además que han trabajado con 
los alcaldes de Canela y Los Vilos para 
ir incorporando mujeres también desde 
los colegios técnicos y escuelas secun-
darias de la zona, para que vean mu-
jeres modelos que ya están trabajando 
en la industria, no necesariamente en las 
faenas o las operaciones, sino aquellas 
que están ocupando cargos directivos.

“En ese sentido junto a la seremi de 
Minería también hemos tenido un tra-
bajo coordinado con empresas que han 
avanzado en el posicionamiento de mu-
jeres en espacios de liderazgo estraté-
gico dentro de la minería”.

SENSIBILIDAD A FUTURO

Consultada sobre las herramientas 
administrativas que manejan actual-
mente y que fortalecerán para este 
nuevo año 2024, apuntó que en la 
Mesa de Trabajo Mujer y Minería, y 
de acuerdo a las metas anuales que 
se han trazado, esperan fortalecer las 
áreas en las que sensibilizan y fortale-
cen a las escuelas secundarias y a las 
mujeres que están en los Institutos de 
Formación Técnico Profesional o en 
universidades, para que se atrevan a 
inclinarse laboralmente por la minería 
como una carrera y fuente laboral en 
la que se puedan proyectar.

“Muchas de las estudiantes no se 
sienten convocadas por la minería, 
piensan que es un espacio todavía 
muy de hombres y por ello hay que 
exponerles a ellas lo avances que he-
mos tenido en las comisiones de tra-
bajo, en la Mesa de Mujer y Minería, en 

de la inclusión de la mujer
en la minería
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Metas y proyecciones 

las conversaciones con las empresas mineras 
que ya se han puesto metas ellas mismas. Por 
ejemplo, Minera Teck tiene todo un programa 
para poder atraer y seducir a las mujeres para 
que se incorporen en la minería, que va diri-
gido a mujeres de las mismas comunidades 
que van a prendiendo en la minera y luego 
se quedan trabajando allí. Esos son progra-
ma que tienen que ver con un foco territorial, 
como en Choapa o en Andacollo, que aportan 
además a la comunidad porque generan un 
cambio importante en la calidad de vida de 
las mujeres. Hay que seguir fomentando que 
la industria de la minería se vuelva un entorno 
más inclusivo y acogedor para las mujeres”.

PLAZOS Y PROGRAMAS

La seremi valoró la importancia de trabajar en 
alianzas público-privadas, pero advirtió que 
los plazos y avances dependen también de las 
metas que se impongan las mismas empresas 
mineras.

“Nosotros como autoridad no podemos ade-
lantar cómo van a estar esas metas privadas, lo 
que podemos seguir haciendo es trabajar en 
la Mesa Mujer y Minería, para que se puedan 
asumir compromisos, para que se compar-
tan buenas prácticas, para que se incentive, 
se promueva y se fomente la participación de 
las estudiantes de las escuelas secundarias; 

de la inclusión de la mujer

que desde allí comencemos a desmitificar 
que este rubro es exclusivamente masculi-
no. Como todo esto tiene que ver con una 
cultura, en la que todavía primas los este-
reotipos sexistas, y hay baja participación de 
mujeres en cargos directivos, yo creo que 
eso es un trabajo a largo plazo pero que 
proyectando a 2030 deberíamos estar cerca 
de un 50/50 de participación, porque son 
metas que también tienen que ver con el 
desarrollo sostenible y con otros factores”, 
puntualizó Glaser.
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“Hemos tenido muchas reuniones, pero no 
hemos tenido una respuesta efectiva”

El dirigente gremial serenense, y miembro del directorio nacional de la 
SONAMI, señaló que se requiere de mucha voluntad para echar a andar los 
procesos que favorezcan a una pequeña minería que se ha visto golpeada 
por temas burocráticos.

Como complicado describió el escenario produc-
tivo actual, el presidente de la Asociación Minera 
de La Serena, y miembro del directorio nacional 
de la Sociedad Nacional de Minería, SONAMI, 
Carlos Castillo, adelantando que se deben des-
trabar los procesos si se quiere de verdad forta-
lecer la industria en todos sus niveles.

“Haciendo un balance de los proyectos mineros 
debo decir que fue un año muy complicado, muy 
difícil, seguimos en la zona con una gran traba y 
grandes impedimentos en lo que tiene que ver 
con los permisos de los pequeños proyectos mi-
neros, aunque también de los medianos y gran-
des”, señaló Castillo, quien como director de la 
SONAMI debe también velar por el cumplimien-
to de los proyectos de todo tipo de escalas.

“Pero no hay una reacción visible hasta el día de 
hoy, esto nos pone en una situación muy compli-
cada porque hay muchas plantas mineras, prin-
cipalmente en Andacollo y en La Higuera, en las 
que hay una alta tasa de cesantía, con obstácu-
los que no permiten que el trabajador pequeño 
pueda ponerse a trabajar, ya que la mayoría está 
siendo bloqueadas por trabas que sobrepasan 
su capacidad. Fue un año delicado, difícil, duro, 
aún a pesar de los altos precios que tenemos de 
oro u otros metales, pero no hay una reacción de 
la autoridad y creemos que el 2024 será un año 
mucho más difícil”.

-¿Qué se requiere para destrabar este esce-
nario?

“Se requiere de voluntad, mucha voluntad. 
Se debe entender que la minería es el motor 
del desarrollo económico de esta región y de 
muchas regiones, y cuando ya llegamos a los 
dos dígitos de cesantía, y con una sequía que 
hace que muchos trabajadores que laboran en 
el campo tengan que dedicarse a la peque-
ña minería, es una razón suficiente para que la 
autoridad tenga una reacción efectiva. Hemos 
tenido muchas reuniones pero no hemos teni-
do una respuesta efectiva. Hay buenas inten-
ciones pero llegan a un momento cuando se 
traban todas las gestiones”.

Consultado sobre la disposición de los 
organismos del Estado para desatar 
los nudos que impiden el desarrollo 
de la pequeña minería, Castillo señaló 
que recientemente escuchó con satis-
facción al primer mandatario nacional 
anunciar medidas para ir en apoyo de 
pequeños productores mineros.

“En la reunión anual de Minería me dio 
mucho gusto escuchar al presidente ha-
blar de facilitar las medidas reglamentarias 
que permitan que un trabajador labore 
con seguridad, y que se puedan ejecutar labores 
en un tiempo corto de preparación de su faena 
y con un control adecuado, como se hacía antes. 
Eso lamentablemente se quedó en el discurso 
hasta el día de hoy. Porque todavía hay un tope 
de producción, y cuando tienes un yacimiento de 
baja ley necesitas producir más, así que es un con-
trasentido la medida. Yo estoy convencido de que 
si no se abren las puertas y se facilitan las cosas 
lamentablemente nuestra pequeña minería tiende 
a desaparecer”.

Apuntó que si bien en su gremio entre las comu-
nas de Elqui podrían llegar a los mil asociados, en-
tiende que al menos 500 estarían trabajando des-
de la informalidad, lo que conlleva a graves riesgos 
de seguridad.

“Muchos están informales porque tienen la necesi-
dad de sobrevivir, porque no tienen con qué cum-
plir con los requisitos que SERNAGEOMIN les exi-
ge. Así que lamentablemente muchos tienen que 
trabajar de manera informal. Son tantas las trabas 
que se hace casi imposible formalizar el trabajo”. 

Precisó que debe hacerse algo urgente, ya que hay 
villorrios que dependen completamente de la pe-
queña minería para subsistir, ya que los puestos de 
trabajo que ofrece la industria son importantes en 
localidades pequeñas.

Resaltó que a pesar de las dificultades, sigue sien-
do la industria minera, desde la pequeña y artesa-
nal hasta la grande e industrializada, la que mueve 
la economía en nuestra región.

Carlos Castillo
Presidente Asociación Minera de La Serena / 
Director Nacional de la SONAMI

Fue un año delicado, 
difícil, aún a pesar de 
los altos precios de oro 
u otros metales, pero 
no hay una reacción de 
la autoridad y creemos 
que el 2024 será un 
año mucho más difícil”

Carlos Castillo, presidente de la Asociación Minera de La Serena
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El gremio industrial local realizó un balance 
positivo del trabajo que se ha realizado para 
fortalecer la contratación de empresas de la 
zona en el ecosistema económico minero, pero 
lamenta la baja inversión anunciada para el 
próximo año, lo que afectaría principalmente a 
la Región de Coquimbo.

Valoran a su vez el aumento de proveedores locales en la industria de la minería

Cidere Coquimbo advierte un 2024 difícil 
tras baja proyección de inversión minera

Haciendo un balance de lo lo-
grado hasta ahora en cuanto a 
trabajo colaborativo para for-
talecer la economía regional, la 
Corporación Industrial de De-
sarrollo Regional (CIDERE) Co-
quimbo, destacó las alianzas en 
materia de minería con una gran 
cantidad de empresas locales 
que sirven de proveedores de 
distintos insumos y servicios.

“La minería es el principal mo-
tor de la economía en la Región 
de Coquimbo. Aporta un cuar-
to del PIB regional y genera en 
forma directa más de la décima 
parte de los puestos de empleo 
en la zona. También destaca 
por su extraordinaria capacidad 
para impulsar encadenamientos 
productivos, desarrollo de tec-
nología, proyectos de respon-
sabilidad social empresarial que 
impactan en la calidad de vida 
de las comunidades, entre otros 
aspectos” explicó la corporación 
a través de un comunicado. 

Valoraron que en la región “las 
grandes empresas mineras es-
tán aplicando programas, tanto 
propios como de terceros, mu-
chos de ellos en forma colecti-
va, que aportan notablemente 
al progreso de otros sectores 
productivos. Así sucede con 
los proyectos de desarrollo de 
proveedores de cada empresa 
y con iniciativas colaborativas 
como la gobernanza del Es-
pacio Industrial Minero, que es 
una de las líneas de trabajo que 
impulsa CIDERE Coquimbo en 
este ámbito”.

Uno de los resultados más impor-
tantes del trabajo colaborativo, es el 
que se refleja en la gran cantidad de 
empresas locales que forman parte 
del conglomerado económico que 
sustenta la industria minera.

“Dicho espacio permite visibilizar a 
los proveedores locales y aumentar 
la contratación dentro de la región, 
contando con un registro actual que 
supera las 600 empresas proveedo-
ras. Incorpora acciones destinadas 
a fortalecer a los proveedores de la 
región en resolver sus brechas y me-
jorar sus competencias, para lo cual 
se trabaja estrechamente junto al 
sector público, en particular CORFO. 
Además, se contempla implementar 
un plan piloto llamado Sello Regio-
nal, que involucra al sector minero, así 
como al transporte y la construcción”.

A pesar de ello, desde la CIDERE, 
lamentan la proyección que se tie-
ne para el próximo año, estimando 
que la zona será la más afectada por 
la poca inversión. “Como se sabe, 
nuestra región será una de las más 
afectadas por la caída en la inver-
sión minera prevista para Chile en 
2024, con una estimación de 1.200 
millones de dólares, la más baja en-
tre las regiones del norte. Tenemos 
muy pocos proyectos nuevos, como 
la Infraestructura Complementaria 
de Minera Los Pelambres, o los ya-
cimientos El Espino y Arqueros. 

El proyecto Dominga fue nuevamen-
te rechazado por una instancia políti-
ca este año 2023, impidiendo que se 
concrete un posible nuevo desarrollo 
en minería de hierro. De modo que 
el futuro inmediato no es halagüeño”.Corporación Industrial de Desarrollo Regional 

(CIDERE) Coquimbo

Nuestra región será una de las más 
afectadas por la caída en la inversión 
minera prevista para Chile en 2024, con una 
estimación de 1.200 millones de dólares, la 
más baja entre las regiones del norte”
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